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ПЯТНИЦА, 28 ЯНВАРЯ 1972 ГОДА № 23 (14710) Цена 2 коп.
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Народная Республика Болгария, Венгерская Народная 
Республика, Германская Демократическая Республика, 
Польская Народная Республика, Социалистическая Рес
публика Румыния, Союз Советских Социалистических 
Республик и Чехословацкая Социалистическая Республи
ка, представленные на совещании Политического консуль
тативного комитета государств—-участников Варшавского 
Договора в Праге 25— 26 января 1972 года, рассмотрели 
ход событий в Европе за последнее время. Они проанали
зировали эти события под углом зрения своей неизменной 
цели — добиться превращения европейского континента в 
район постоянного прочного мира, в район плодотворного 
сотрудничества между суверенными и равноправными го
сударствами, в фактор стабильности и взаимопонимания 
во всем мире. Участники совещания с удовлетворением 
отметили, что в этом направлении достигнут дальнейший 
прогресс.

Важнейшую роль в сплочении всех сил, выступающих 
за мир и сотрудничество в Европе, играют предложения 
социалистических государств по укреплению европейской 
безопасности и созыву в этих целях общеевропейского 
совещания, содержащиеся в Бухарестской декларации 
1966 года, в Будапештском обращении 1969 года и в Бер
линском заявлении 1970 года. Эти предложения госу
дарств — участников Варшавского Договора, а также 
предпринятые ими дальнейшие действия и инициативы со
ставляют широкую программу мира и содействуют созда
нию в Европе нового политического климата.

Все более значительный вклад в общее дело мира в 
Европе вносят также другие европейские государства. В 
политике некоторых из них интересы европейского мира 
определенно выдвигаются на первый план, и это благо
приятно сказывается на обстановке в Европе.

Участники совещания отмечают большое положительное 
значение усиления за последнее время контактов между 
европейскими государствами, принадлежащими к различ
ным социальным системам, развития политического̂  оо- 
щения между ними, особенно в форме консультации по 
вопросам, представляющим взаимный интерес. Это облег
чает взаимопонимание между европейскими государствами 
в отношении общности их долговременных интересов в 
области мира и сотрудничества.

Между европейскими государствами в результате уси
лий и конструктивного вклада государств участнико 
настоящего совещания, а также усилий и .
вкладй других государств все более утверждаются отноше 
ния мирного сосуществования. В этой
вещания отмечают значение принципов сотрудничества 
между Союзом Советских Социалистических Республик 
Францией, принятием которых завершились недавние с 
ветско-французские переговоры на высшем уровне.

Ослаблению напряженности на европейском континенте 
способствует также расширение экономических лорго^ьк. 
научно-технических, культурных и других связей между 
европейскими государствами. Крепнут и напшшяются все 
более разносторонним содержанием взаимоотношения 
менаду европейскими народами Растет а т о с т ь  евро
пейской общественности в борьбе за углубление разрядк 
напряженности, за мир и безопасность в Европе.

ТТпрдставленные на совещании государства выразили 
еловлетвонение тем, что результаты, достигаемые в про-
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Крупным фактором упрочения мира, являстся ширя 
щееся международное признание Гермаискои ДемократИ- 
ческой Республики. Дальнейший прогресс в этом нашрав 
лении, включая установление отношении между Р 
гкой Демократической Республикой и Федеративнои РеС - 
публикой Германии в соответствии с нормами междуна 
родного права, явится важным вкладом в д -
опасности и сотрудничества- «тойы без даль-Участники совещания выступают за то, чтобы без д 
нрйших отлагательств был решен вопрос о приеме 1 ДБ 
ФРГ в Организацию Объединенных Нации. _0

Участники совещания с удовлетворением отмечают W
между правительствами Чехословацкой С^ ^ ™ п Поис- 
Республики и Федеративной Республики г ?Рмани Р 
-юлит обмен мнениями по нерешенным вопроса:м в о 
чтениях между этими двумя странами, вс йст_ ■ 
вопросу о признании MroHf  П0ДДерж«У
жительным с. самого начала. Он Р 0 Д0Сти-
т-ппяведливым, требованиям ЧССР Р Л Ш ^ ^ ч ш е н н ю  
жение дого&@ренНЬсти' будет способствовать у У
обстановки в Европе.

За Народную Республику Б о л га р и ю ^  ж й в к о в  
Первый секретарь ЦК Болгарской коммунистической

Председатель Государственного совета 
Народной Республики Болгарии 

у Станко ТОДОРОВ 
Председатель Совета Министров 
Народной Республики Болгарии 

За Венгерскун) Народйую Республику^ КАдДр

Первый секретарь ЦК Венгерской 
социалистической рабочей партии 

Ене ФОК
Председатель Венгерского революционного 

рабоче-крестьянского правительства 
За Германскую Демократическую Р е с п ^ ^ и к у ^ ^

Первый секретарь ЦК Социалистической 
единой партии Германии

Осуществление этих шагов будет содействовать быстро
му и радикальному устранению из отношений ФРГ с со
циалистическими- странами последствий длительного пери
ода недоверия и напряженности, полной нормализации 
этих отношений, что в свою очереДь , способствовало бы 
углублению разрядки на европейском континенте, разви
тию сотрудничества между всеми европейскими государст
вами.

Государства, представленные на совещании Политиче
ского консультативного комитета, приветствуют перспек
тиву дальнейших положительных сдвигов в Европе. Вме
сте с тем они учитывают, что в Европе продолжают дейст
вовать и те силы, которые заинтересованы в поддержа
нии напряженности,. в противопоставлении одних европей
ских государств другим, в сохранении возможностей для 
того, чтобы снова толкнуть развитие событий на европей
ском континенте к обострению. Эти силы, как показывают 
факты, в том числе самого последнего времени, не мыслят 
европейскую политику вне блоковых категории, стре
мятся еще больше усилить гонку вооружении на европей
ском континенте. Государства—участники Варшавского 
Договора не могут не делать из этого соответствующих 
выводов для своей безопасности. Однако они убеждены, 
что к настоящему времени в Европе сложилась такая рас
становка сил, когда можно преодолеть противодействие 
противников разрядки, если вести дело к упрочению мира 
сплоченно и последовательно.

И.
Государства—участники совещания -выражают убежде

ние в том, что на нынешнем этапе является особенно важ
ным и вполне достижимым осуществление коллективных, 
совместных действий европейских государств в направле
нии укрепления европейской безопасности. . В связи с 
этим они высказываются в пользу скорейшего проведения 
общеевропейского совещания по вОттоосам безопасности и 
сотрудничества, в котором приняли бы участие на равно
правной основе все европейские государства, а также 
США и Канада.

На общеевропейском совещании его участники могли бы 
выработать практические меры по дальнейшей разрядке 
напряженности в Европе Н положить начало строитель
ству системы европейской безопасности.

Участники совещания придерживаются мнения, что ев
ропейская безопасность и сотрудничество требуют созда
ния системы обязательств, исключающей всякое примене
ние силы или угрозу ее применения во взаимных отноше
ниях между государствами в Европе, дающей всем стра
нам гаоантию того, что они ограждены от актов агрессии, 
и содействующей благу и процветанию каждого народа.

Государства-—участники совещания Политического кон
сультативного комитета выступают за общее признание и 
практическое осуществление з политической жизни евро- 
пейского континента следующих основных принципов 
европейской безопасности и отношений государств в 
Европе:

Нерушимость границ. Существующие ныне границы 
между европейскими государствами, bjtom числе сложив
шиеся в результате второй мировой войны, являются неру 
шимыми. Любая попытка их нарушить поставила бы ев-, 
ропейский мир под угрозу. Поэтому нерушимость сущест
вующих ныне границ, территориальная целостность госу
дарств Европы должны и впредь соблюдаться неукосни
тельно, а территориальные претензии одних государств к 
другим, должны быть полностью исключены.

Неприменение силы. Во взаимных отношениях между 
государствами в Европе не должна применяться сила или 
угроза силой. Все спорные между ними вопросы Должны 
решаться исключительно мирными, политическими ср Д 
ств“ ми путем переговоров, в соответствии с основными 
принципами международного права таким образом, чтобы 
законные интересы, мир и безопасность народов не были 
поставлены под угрозу.

Мирное сосуществование. В Европе в ходе историческо
го развития сложились и существуют государства двух 
социальных систем — социалистической и капиталисти
ческой. Различие систем не должно служить непреодоли
мым препятствием для всестороннего развития отношений 
между ними. Исключив войну как средство своей поли
тики. европейские государства, принадлежащие к разным 
социальным системам, могут и должны с т р о и т ь  свои  отно
шения на основе согласия и сотрудничества в интересах
мина.

Основы добрососедских отношений и сотрудничество в 
интересах мира. Добрососедские отношения между евро
пейскими государствами должны развиваться на основе 
принципов независимости и национального суверенитета, 
равноправия, невмешательства во внутренние дела и взя- 
имной выгоды. Этот подход должен стать постоянной по
литикой, в отношениях между государствами в Европе, 
постоянным фактором жизни всех европейских народов 
и вести также к развитию добрососедских отношений и 
взаимопонимания между государствами в, различных ча
стях. Европы. Необходимо стремиться к такому преобра
зованию отношений между европейскими государствами,

- которое позволит преодолеть разделение континента на 
военно-политические группировки.

Взаимовыгодные связи между государствами. В усло
виях мира должны получить широкое развитие - многооб
разные взаимовыгодные св^зи между европейскими госу-

Вольфганг РАУХФУС 
Заместитель Председателя Совета Министров 

Германской Демократической Республики 
За Польскую Народную Республику

Эдвард ТЕРЕК
Первый секретарь ЦК Польской объединенной

рабочей партии 
Петр ЯРОШЕВИЧ

Председатель Совета Министров 
Польской Народной Республики 

За Социалистическую Республику Румынию
Николае ЧАУВДЕСКУ 

Генеральный секретарь Румынской 
i коммунистической партии,

Председатель Государственного совета 
Социалистической Республики Румынии

Ион Георге МАУРЕР 
Председатель Совета' М ин и стр о в 

Социалистической Республики Румынии

царствами в экономической, научно-технической, культур
ной областях, в области туризма, а также в области защи
ты окружающей человека среды. В свою очередь,, разви
тие этих связей, наполняя материальным содержанием 
стремление европейских народов к миру, спокойствию и 
процветанию, будет укреплять стабильность складываю
щейся в Европе системы безопасности и сотрудничества.

Разоружение. В интересах укрепления международного 
мира европейские государства должны всемерно содейство
вать решению проблемы всеобщего я полного разоружения 
и прежде всего ядерного разоружения, осуществлению 
мер по ограничению и прекращению гонки вооружений.

Поддержка ООН. Цели европейских государств на меж
дународной арене отвечают положениям Устава ООН 
содействовать поддержанию международного мира и без
опасности, развитию дружественных отношений и сотруд
ничества между государствами. Европейские государства 
выступают в поддержку Организации Объединенных На
ций, за ее укрепление в соответствии с положениями 
Устава ООН.

Положив эти высокие принципы и цели в основу отно
шений между государствами в Европе, общеевропейское 
совещание примет решение большого исторического мас
штаба. Это будет началом совместной плодотворной рабо
ты, способной сделать Европу по-настоящему мирной.

На общеевропейском совещании можно было бы также 
согласовать конкретные направления дальнейшего разви
тия взаимовыгодных связей европейских государств во 
всех областях, ликвидации любой дискриминации, нерав
ноправия или искусственных барьеров. Их сотрудничество 
в рациональном использовании сырьевых и энергетических 
ресурсов Европы, в деле повышения промышленного по
тенциала и улучшения плодородия земель, в применении 
достижений научно-технической революции позволит ум
ножить возможности роста благосостояния европейских 
народов. Еще больший размах приобретут взаимное обо
гащение духовными ценностями, знакомство с культурой и 
искусством друг1 друга.

На общеевропейском совещании целесообразно было бы 
создать постоянный орган всех заинтересованных госу
дарств—участников совещания, в котором после совеща
ния может быть продолжена совместная работа по согла
сованию дальнейших шагов в этом направлений.

Все эти вопросы, по мнению государств—участников
Варшавского Договора, должны составить основное содер
жание повестки дня общеевропейского совещания.

Государства, представленные на совещании Политиче
ского консультативного: комитета, считают, что общеевро» 
пейское совещание может быть созвано в 1972 .году, и 
рассматривают в качестве фактора, благоприятствующего 
этому, заявления ряда государств Западной Европы о 
том. что они придерживаются такого же мнения.

Участники совещания Политического консультативного 
комитета с пониманием относятся к соображениям многих 
государств, которые высказываются за проведение необ
ходимой подготовки общеевропейского совещания, которая 
содействовала бы его скорейшему созыву и успеху его 
работы. Они считают, что следует осуществить предложе
ние правительства Финляндии о проведении в Хельсинки 
многосторонних консультаций с участием всех заинтересо
ванных государств Европы, а также США и Канады. Го
сударства-участники совещания вновь подтверждают, что 
они решили назначить представителей для участия, вме
сте с представителями других государств, в многосторон
них консультациях в целях согласования вопросов, каса
ющихся подготовки и организации общеевропейского со
вещания. Они отмечают, что предложение -о многосторон
них консультациях как форме подготовки общеевропей
ского совещания теперь встречает согласие всех заинтере
сованных государств, и призывают начать многосторонние 
консультации в самое ближайшее время.

П 1 ,
Государства—участники Варшавского Договора счита

ют, что интересам укрепления евоопейской безопасности 
соответствовало бы также достижение договоэенности о 
сокращении вооруженных сил и вооружений в Европе. 
Они исходят из того, что вопрос о сокращении вооружен
ных сил и вооружений в Европе, как иностранных, так и 
национальных, должен решаться так, чтобы не нанести 
ущерб странам, которые примут участие в таком сокра
щении. Рассмотрение и определение путей решения этого 
вопроса не должно быть прерогативой существующих во
енно-политических союзов в Евоопе. О, пооядке проведе
ний переговоров по этому вопросу могла бы быть доошг- 
нута соответствующая договоренность.

Народная Республика. Болгария. Венгерская Народная 
Республика, Германская Демократическая Республика, 
Польская Народная Республика, Социалистическая Рес
публика Румыния, Союз Советских Социалистических 
Республик и Чехословацкая Социалистическая Респуб
лика убеждены в том, что историческое развитие подвело 
Европу к важному рубежу. 1972 год может принести евро
пейским народам не только новую надежду на прочный
мир и безопасность, но и реальное продвижение вперед, к 
ее претворению в жизнь. Высший долг, всех государств — 
активно содействовать этому.

За Союз Советских Социалистических Республик
Л. И. БРЕЖНЕВ 

Генеральный секретарь ЦК Коммунистической 
партии Советского Союза

А. Н. КОСЫГИН 
Председатель Совета Министров Союза 

' Советских Социалистических Республик
За Чехословацкую Социалистическую Республику

Густав ГУСАК
Генеральный секретарь ЦК Коммунистической

партии Чехословакии
Людвик СВОБОДА 

Президент Чехословацкой Социалистической
. Республики

Любомир ШТРОУГАЛ 
Председатель правительства Чехословацкой 

Социалистической Республики

Прага, 26 января 1972 года.

ШИШ

Виктор Дмитриевич Демидов работает на вывозке леса с 5 
верхнего склада Неготского лесозаготовительного пункта 3  
Каргасокского леспромхоза. Ежедневно на своем МА 3® “ 3
возит по 1 0 0  и более кубометров леса при _ноРм®Л® 3
ров. В прошлом году Виктор Дмитриевич брал °®л3Л т0ел^ v|0. =
вывезти 20.000 кубометров леса, а вывез 24.600 куео я
метров. , ф ОТо В. Казанцева. |
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По решению обкома профсоюза рабочих лесной, бумаж
ной и деревообрабатывающей промышленности и руковод
ства объединения «Томлеспром» за успехи, достигнутые 
в пятой пятидневке января, на областную Доску почета 
заносятся:

лесозаготовительная бригада Мисника Николая Михай
ловича из Орловского леспромхоза, выполнившая пятн- 
днееное задание на 198 процентов;

лесозаготовительная бригада Походни Виктора Влади
мировича из Каргасокского леспромхоза, выполни-шая 
план на 188 процентов;

лесозаготовительная бригада Щекотова Ивана Василье
вича из Молчановского леспромхоза, выполнившая пяти
дневное задание на 168 процентов;

экипаж операторов челюстного погрузчика в составе 
Чайки Николая Васильевича и Тарновского Афанасия 
Климовича из Аслановского леспромхоза (погрузили 
2.3,70 кубометров леса, или 193 процента к плану);

оператор Шляхов Николай Иванович из Каргасокского 
леспромхоза (погрузил 1.636 кубометров, что составляет 
210 процентов задания);

оператор Тарасов Николай Сергеевич из Ореховского 
леспромхоза, погрузивший 1.827 кубометров и выполнив
ший план на 209 процентов;

экипаж шоферов в составе Творогова Владимира Ва
сильевича и Рыжука Петра Евтуховича из Макзьгрского 
леспромхоза (вывезли 395 кубометров леса, выполнив за
дание на 219 процентов);

экипаж шоферов в составе Леднева Александра Федо
ровича и Скирневского Николая Ивановича из Каргасок
ского леспромхоза (вывезли 701 кубометр — 207 про
центов к плану);

бригада Малиновского Михаила Николаевича из Кол- 
пашевското леспромхоза (раскряжевала 435 кубометров 
леса — 228 процентов к плану);

бригада Пронькина Василия Петровича из Аслановско
го леспромхоза (-раскряжевала 642 кубометра леса, вы
полнив задание.на 194 процента).

З А Я В Л Е Н И Е
В СВЯЗИ С ПРОДОЛЖЕНИЕМ 
АГРЕССИИ США В ИНДОКИТАЕ

26 января 1972 года.
Народная Республика Болгария, Венгерская Народная 

Республика, Германская Демократическая Республика, 
Польская Народная Республика, Социалистическая Рес
публика Румыния, Союз Советских Социалистических 
Республик и Чехословацкая Социалистическая Республи
ка, представленные на совещании Политического ' кон
сультативного комитета государств—участников Варшав
ского Договора в Праге, рассмотрели обстановку, склады
вающуюся в районе Индокитая в связи с усилением агрес
сивных действий США против Демократической Респуб
лики Вьетнам и других стран Индокитайского полуостро
ва.

Весь мир является свидетелем того, что пламя войны 
во Вьетнаме не только не затихает, но, напротив, охвати
ло теперь весь Индокитайский полуостров. Мировая обще
ственность сурово осуждает продолжающиеся бомбарди
ровки .территории ДРВ, которые осуществляются по при
казу Белого дома, равно как и другие агрессивные акции 
США в Индокитае, вызывающие опасное обострение об
становки.

Действия США в районе Индокитайского полуострова 
убедительно показывают, что Вашингтон продолжает де
лать ставку не на политическое, а на военное решение 
проблем этого района. Курс американского империализма 
находится в вопиющем противоречии с многочисленными 
заявлениями Вашингтона о намерении «сократить свое 
военное участие» в индокитайском конфликте, о стремле
нии добиться «политического урегулирования вьетнам
ской проблемы путем переговоров».

Правительство США, будучи вынужденным сокращать 
количество своих войск в Южном Вьетнаме, стремится к 
«вьетйамизации» войны, сохраняет у власти в Сайгоне и 
поддерживает марионеточную администрацию Нгуен 
Ван Тхиеу в качестве своего орудия в проведении этой 
политики. • \

Факты неопровержимо доказывают, что чем больше им
периалисты и их марионетки расширяют свои агрессивные 
действия, тем сильнее становится отпор патриотов Вьетна
ма, Лаоса и Камбоджи, опирающихся на помощь и под
держку социалистических стран, всех прогрессивных сил 
мира., Политика США в Индокитае обречена на неминуе
мый провал!

Страны— участницы совещания Политического консуль
тативного комитета твердо убеждены в том, что проблемы 
Индокитая могут быть решены лишь на основе призна
ния законных прав народов этого района сампм^определять 
свою судьбу. Не активизация агрессивных действий; а 
быстрый, полный и безусловный вывод войск Соединен
ных Штатов и войск их союзников из Индокитая, прекра
щение актов агрессии против суверенного социалистиче
ского государства — ДРВ, всех военных действий в Ин
докитае, вмешательства во внутренние дела^Южного Вьет
нама, Лаоса и Камбоджи — таков реальный путь к урегу
лированию индокитайского конфликта, развязанного си
лами империализма.

Решительно осуждая авантюристическую политику 
США в Индокитае, курс на «вьетнамйзацию» агрессив
ной войны, воздушные'налеты и все другие действия, на
правленные против. суверенитета и безопасности ДРВ, 
участники встречи заявляют, что они и впредь будут ока
зывать Демократической Республике Вьетнам, патриоти
ческим силам Южного. Вьетнама, Лаоса и Камбоджи не
обходимую помощь и поддержку для отражения посяга
тельств агрессора. ,

Участники совещания обращаются с призывом ко всем, 
кому дороги интересы мира и всеобщей безопасности, 
еще активнее проявлять свою солидарность с народами 
Индокитая, ведущими справедливую борьбу за свободу и 
независимость, против американских интервентов! Герои
ческая борьба народов Индокитая против сил империа
лизма служит общему делу всего прогрессивного челове
чества!

1
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КОММЮНИКЕ
25—26 января 1972 г. в Праге состоялось совещание 

Политического консультативного комитета государств —• 
участников Варшавского Договора о дружбе, сотрудни
честве и взаимной помощи.

В совещании приняли участие:
от Народной Республики Болгарии — Тодор Живков

— Первый секретарь ЦК Болгарской коммунистиче
ской партии, Председатель Государственного совета На
родной Республики Болгарии, глава делегации; Станко 
Тодоров — член Политбюро ЦК БКП, Председатель Со
вета Министров НРБ; Петр Младенов — член ЦК БКП, 
министр иностранных дел; Константин Теллалов — член, 
ЦК, БКП, заведующий Международным отделом ЦК БКП;

от Венгерской Народной Республики — Янош Кадар
— Первый секретарь ЦК Венгерской социалистической 
рабочей партии, глава делегации; Ене Фок — член По
литбюро ЦК ВСРП, Председатель Венгерского револю
ционного рабоче-крестьянского правительства; Яной! 
Петер — член ЦК ВСРП, министр иностранных дел;

от Германской Демократической Республики — Эрих 
Хонеккер — Первый секретарь ЦК Социалистической 
единой партии Германии, глава делегации; Герман Ак- 
сен _  член Политбюро, секретарь ЦК.ОЕПГ; Вольф
ганг Раухфус — член ЦК СЕПГ, заместитель Председа
теля Совета Министров ГДР; Отто Винцер — член ЦК 
СЕПГ, министр иностранных дел; Пауль Марковски — 
член ЦК СЕПГ, заведующий отделом международных от
ношений ЦК СЕПГ; Оскар Фишер — член ЦК СЕПГ, 
заместитель министра иностранных дел; Вернер Эбер- 
лайн — член ревизионной комиссии СЕПГ, заместитель 
заведующего отделом ЦК СЕПГ;

от Польской Народной Республики — Эдвард Терек — 
Первый секретарь ЦК Польской объединенной рабочей

СОВЕЩАНИЯ ПОЛИТИЧЕСКОГО 
Г О С У Д А Р С Т В - У Ч А С Т Н И К О В

партии, глава делегации; Петр Ярошевич — член По
литбюро ЦК ПОРП, Председатель Совета Министров 
ПНР; Стефан Ольшовский -— член Политбюро ЦК 
ПОРП, министр иностранных дел; Юзеф Тейхма — 
член Политбюро, секретарь ЦК ПОРП; Рышард Фре- 
лек — член секретариата ЦК ПОРП, заведующий 
Международным отделом ЦК ПОРП; Станислав. Трепчин- 
ский •— член ЦК ПОРП, заместитель министра иностран
ных дел; ' \ , / •

от Социалистической Республики Румынии — Нико
лае ЧаушесНу — Генеральный секретарь Румынской 
коммунистической партии, Председатель Государствен
ного совета Социалистической Республики Румынии, гл'а- 
ва делегации; Ион Георге Маурер — член Исполкома 
и Постоянного Президиума ЦК РКП, Председатель Сове
та Министров СРР; Паул Никулеску-Мизил — член Ис
полкома и Постоянного Президиума ЦК РКП, секретарь 
ЦК РКП; Корнелиу Мэнеску — член ЦК РКП, министр 
иностранных дел; ,

от Сокгза Советских Социалистических Республик — 
Л. И. Брежнев — Генеральный секретарь ЦК Комму
нистической партии Советского Союза, глава делегации; 
А. Н. Косыгин — член Политбюро ЦК КПСС, Председа
тель Совета Министров СССР; К. Ф. Катушев — сек
ретарь ЦК КПСС; К. В. Русаков — член ЦК КПСС, за
ведующий отделом ЦК КПСС; В. В. Кузнецов — член 
ЦК КПСС, первый заместитель министра иностранных 
дел СССР;

от Чехословацкой Социалистической Республики — 
Густав Гусак — Генеральный секретарь ЦК Коммуни
стической партии Чехословакии, глава делегации; Люд- 
вик Свобода -—- член Президиума ЦК КПЧ, Презрдент 
Чехословацкой Социалистической Республики; Любомир

КОНСУЛЬТАТИВНОГО КОМИТЕТА 
В А Р Ш А В С К О Г О  Д О Г О В О Р А

Штроугал — член Президиума ЦК КПЧ, Председатель
правительства ЧССР; Васил Биляк —• член Президиума, 
секретарь ЦК КПЧ; Богуслав Хнеупек — член ЦК КПЧ, 
министр иностранных дел.

Совещание , Политического консультативного комитета 
рассмотрело актуальные проблемы мира, безопасности и 
сотрудничества в Европе и вопросы подготовки общеев
ропейского совещания. Была принята Декларация о мире, 
безопасности и сотрудничестве в Европе.

> Участники совещания осудили новые агрессивные ак
ты СШ А в Индокитае и приняли по этому вопросу со
ответствующее заявление.

На совещании состоялся обмен мнениями также по 
другим международным проблемам, представляющим 
общий интерес. Представленные на заседании государст
ва единодушно подтвердили свою готовность и впредь не 
жалеть усилий для укрепления единства и сплоченности 
социалистических стран. Они преисполнены решимости 
отстаивать при решении Международных проблем линию 
на сохранение и упрочение мира, международное со
трудничество, давать отпор империалистической агрес
сии и реакции, поддерживать борьбу народов за свобо
ду, национальную независимость, социальный прогресс.

В работе совещания приняли участие главнокоманду
ющий Объединенными вооруженными силами государств 
—- участников Варшавского Договора Маршал Советского 
Союза И. И. Якубовский и генеральный секретарь По
литического' консультативного комитета государств 
участников Варшавского Договора Н. П. Фнрюбин.

Совещание Политического консультативного комитета 
проходило в духе братской дружбы и сотрудничества его 
участников.

I ч :Ы

Двенадцать лет трудится jm стройках нефтегазопрово
дов экскаваторщик Евгений Семенович Полесков. Рабо
тал и в Средней Азии, и на Украине, на севере и юге.

Сейчас он в нашей области прокладывает подводный 
переход нефтепровода через реку Васюган.

Фото В. Казанцева.

С НАУЧНО-ПРОИЗВОДСТВЕННОЙ 
КОНФЕРЕНЦИИ ПО ПРОБЛЕМАМ РАЗВИТИЯ 
СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА ОБЛАСТИ

САМОЕ ВАЖНОЕ, САМОЕ
Как уже сообщалось, в Том

ске 25— 26 января проходила 
научно-производственная кон
ференция по проблемам раз
вития сельского хозяйству об
ласти в девятой пятилетке.
С докладами выступили второй 
секретарь обкома КПСС А. Е. 
Высоцкий, академик И. И. Сй- 
иягин, член-корреспондент АН 
СССР Т. И. Заславская, акаде
мики А. И. Селиванов, А. ГК 
Калашников, профессор Л. А. 
Трисвятский. Обсуждены и 
приняты рекомендации и по
становление научно-производ
ственной конференции.

* * *
Ускоренными темпами 

развивается народное хозяй
ство Томской области. Ра
стет вклад томичей в эконо
мику государства. Характер
ные штрихи томской пяти
летки: добыча нефти к
1975 году возрастет в 
два раза, начнется строи
тельство Томского нефтехи
мического и Асиновского ле- ; 
сопромышленного комплек
сов, газопровода . Мыльджи- 
но —- Томск — Кузбасс. В 
первом квартале 1972 года 
вступит в строй крупней
ший в стране нефтепровод 
Александровское — Томск
— Анжеро-Судженск. Полу
чат дальнейшее развитие 
традиционные отрасли про
мышленности: машинострои
тельная, приборостроитель
ная, лесная.

В связи с быстрым ростом 
промышленности огромней
шие задачи стоят перед 
сельским хозяйством обла
сти. Узловым проблемам 
развития сельскохозяйствен
ного производства посвятил 
свой доклад второй секре
тарь Томского обкома КПСС 
А. Е. Высоцкий.

Исходя из Директив XXIV 
съезда партии и решений 
июльского (1970 г.) Плену
ма ЦК КПСС, сказал доклад
чик, сельское хозяйство об
ласти в девятой пятилетке 
должно обеспечить возраста
ющие запроЬы населения в 
основных продуктах питания 
за счет производства’ их1 на 
месте. С учетом этого сред
негодовое производство зер
на по сравнению с предыду
щей пятилеткой в колхозах 
и совхозах должно возрасти 
на 26, мяса — на 35, молока
— на 27 процентов,- яиц — 
в 2,5 раза, картофеля — на 
27 и овощей —  на .68 Про
центов.

Намеченные темпы роста 
производства обеспечива
ются все возрастающей По- 
мощью со стороны партии и 
государства. В девятой пя
тилетке на развитие сельско
го хозяйства будет Направ
лено капиталовложений в 
2.1 раза, автомашин — на 
37 процентов, тракторов — 
на 31 процент, минеральных 
удобрений — в 4,5 раза 
больше, чем в предыдущей 
пятилетке.

'Началось техническое пе
ревооружение земледелия 
и животноводства. Только’ в 
первом году пятилетки сель
ское хозяйство области полу
чило больше, чём в 1970 го
ду, тракторов, комбайнов и 
автомашин — на 500 еди
ниц, минеральных удобрений 
в условных туках — на 26,6 
тысячи тонн. В развитие 
сельскохозяйственных пред
приятий вложено около 60 
миллионов рублей — на 40 
процентов больше, чем в 
1970 году. За гбд введены 
скотопоМеЩения для крупно
го рогатого Скота на 8,5 ты
сячи мест, для свиней — на 
19 тысяч мест. Пущены пер
вая очередь Туганской пти
цефабрики, КожевникоЕ- 
ский комбйкормовый завод. 
Сдано около 50 тысяч квад
ратных метров жилья, дет
ские сады, клубы. К строи
тельству животноводческих 
комплексов и жилья на селе 
привлечены крупные строи
тельные организации обла

сти, промышленные пред
приятия г. Томска. Ими 
только, в 1971 году освоено 
7,5 миллиона рублей капи
тальных вложений.

Большая помощь партии 
и государства, отметил далее 
докладчик, возросшая актив
ность тружеников села, вы
званная решениями XXIV 
съезда КПСС, способствова
ли дальнейшему Повышению 
темпов развития сельскохо
зяйственного производства.
В первом году пятилетки ва
ловая продукция совхозов и 
колхозов увеличилась на 10 
процентов. Заготовлено боль
ше, чем в предыдущем году, 
зерна — на 33, картофеля 
—. на 47, овощей — на 9, 
мяса — йа 9, моЛОка — на 
4, яиц на 39 процентов.

Создание высокоразвитого 
сельского хозяйства, как э т о . 
предусмотрено пятилетиям 
планом, предполагает пре
жде всего эффективное ис
пользование земли. Главное 
требование партии заклю
чается в том, чтобы, каждый.... 
совхоз и колхоз обеспечивал 
высокую отдачу средств, 
вкладываемых в сельское 
хозяйство, получал макси
мальное количество продук
ций с гектара земельных, 
угодий.

Большая работа в этом 
направлении проводится вО 
многих хозяйствах. В совхо- 

- зе «Рыбаловскйй» на 100 
гектаров условной пашни 
получено на 28,9 тысячи 
рублей продукции, в совхозе 
«Степановский» — на 33,8 
тысячи рублей. В то Жё вре
мя в ряде хозяйств крупньрс 
сельскохозяйственных рай
онов получено продукции со 
100 гектаров всего на 1 4 — 15 
тысяч рублей.

Дальнейшая интенсифика
ция сельского хозяйства об
ласти будет зависеть от тем
пов развития ведущей от
расли — животноводства. 
Задача земледельцев заклю
чается в том, чтобы создать 
для животноводства прочную 
кормовую . базу. К сожале
нию, йока еще далеко не все 
.хозяйства обеспечены пол
ноценными кормами за счет 
собственного производства.
В некоторых районах в кор
мовом балансе большое ме
сто занимают покупные кор
ма.

Хозяйства не имеют устой
чивой базы кормопроизвод
ства. Несмотря на некото
рые сдвиги в этом деле, в ра
ционе кормления животных 
не растет доля.грубых и соч- ' 
ных корМов. Остается • низ-} 
ккм качество кормов. Они 
не сбалансированы по основ
ным питательным вещест
вам. МежДу тем хозяйства 
области крайне мало произ
водят ячменя, гороха, кор
неплодов и витаминной тра
вяной муки. Из-за наруше
ния технологий остается низ
ким качество силоса. Недо
статочно внимания уделяет
ся производству сенажа.

Отставание кормовой ба
зы вызвано также необосно
ванным ростом, посевных 
площадей под кормовыми 
культурами, и особенно ма
лопродуктивными., Если уро
жай зерновых в пересчете на 
кормовые единицы в прош
лом году составил 14,6 цен
тнера с Ьектара, то кормо
вых — почти в 2 раза мень
ше. За последние годы пло
щади многолетних трав воз
росли в два раза, а урожай
ность, несмотря на значи
тельное увеличение внесения 
минеральных удобрений, со
ставляет лишь 6 — 6.5 цент
нера кормовых единиц с гек
тара. Большую площадь, за
нимают травы четвертого- 
пятого годов пользования. 
Продуктивность таких трав, 
как правило, не превышает 
3 — 4 центнеров с гектара. 
Многолетние травы только 
тогда дадут нужный эффект, 
когда они будут культивиро
ваться в пределах введенных 
севооборотов при двухго
дичном использовании,

Чтобы обеспечить выпол
нение государственного за
дания по производству про
дуктов животноводства и ро
сту поголовья скота, произ
водство сена к концу пяти
летки должно увеличиться 
ка 70, силоса — на 72 про
цента, зернофуража — в 2, 
витаминно-травяной муки и 

. сенажа — более чем в 3 ра
за. Основные резервы при 
этом; повышение урожайно
сти всех культур и естест
венных кормовых угодий, 
увеличение посевов ценных 
высокопродуктивных куль
тур, освоение новых земель 
под пашню, улучшение лу
гов, создание долголетних 
культурных пастбищ.

В решении кормовой про
блемы особое место при
надлежит зерновому хозяй
ству. Для того, чтобы увели
чить производство Зерна, 
следует расширить посевы 
ячменя, гороха и озимой 
ржи, пойти на сокращение 
площадей под пшеницей, 
особенно в северных райо
нах, поскольку она уступает 
по урожайности овсу й ячМё-. 
ню, а посевы ее часто гибнут 
от ранних заморозков.

Укрепление кормовой Ва
зы невозможно без корённо
го и поверхностного улучше
ния естественных кормовых 
угодий и освоения новых зе
мель под пашню. Мелиора

тивные предприятия области 
переданы из республикан
ского в союзное министерст
во. Перед ними открываются 
новые возможности: увеличи
ваются капитальные вложе
ния на создание их произ
водственной .базы, поступает 
новая техника. Важно, чтобы 
мелиораторы резко увеличи
ли объемы работ по осуше
нию переувлажненных зе
мель, строительству ороси
тельных систем и созданию 
долголетних культурных 
пастбищ.

А. Е. Высоцкий подробно 
остановился на задачах, сто
ящих перед животноводст
вом. Как предусмотрено в 
социалистических обязатель
ствах, в 1975 году должно 
быть продано государству 
мяса на 44. молока — йа 38 
процентов больше, яиц —- 
более чем в 2 раза по срав
нению с фактическим уров 
нем первого года пятилеткй

Настойчивая организатор 
ская работа партийных, со 
ветскйх и селНскохозяйст 
венных органов, руководите 
лей и специалистов хозяйств 
самоотверженный труд жи

• вотноводов позволили в пер 
вом гоДу текущёй пятилетки 
увеличить по сравнению с

* 1970.' годОм производство 
мяСа на 12, молока — на 3, 
яиц — на 34 процента. Эти 
результаты достигнуты при 
одновременном росте пого
ловья крупного рогатого 
скота й коров — на 6 про
центов, свиней — на 20, 
овёц — на 7, птицы — на 48 
процентов. В последнйе годы 
произошли замётйые сдвиги 
в развитии свиноводства и 
птицеводства.

Однако уровень про
изводства животноводче
ской продукций всё еще от
стает от возрастающих пот- 

' ребностей населения. На
блюдается пестрота в тем
пах развития этой отрасли. 
Если хозяйства Зырянского 
и Первомайского районов из 
года в год наращивают пого
ловье всех видов скота, уве
личивают производство и 
заготовки пррдукцйи, то в 
Бакчарском, Молчановском 
районах эта работа ухудши
лась, уменьшилось пого
ловье коров и снизились за
купки мяса в Парабёльском 
и Каргасокском районах.

В хозяйствах области Мед
ленно растет поголовье • ко
ров, йё увеличиваются на
дои, низок выход молодняка. 
Зооветеринарные работники, 
руководители хозяйств недо
статочно занимаются вопро
сами воспроизводства ско

та и сохранности молодня
ка. Расчеты показывают, 
что при намеченной на 1971 
год продуктивности — 2,9 
тысячи килограммов молока 
на корову, поголовье дойного 
стада должно увеличиться до 
95— 96 тысяч голов, или 
ежегодно прирастать на 
8 — 10 процентов. Есть ли 
резервы для получения та
кого прироста? Есть, и нема
лые. Ежегодно совхозы и 
Колхозы Могут вводить в ос- ■ 
новное стадо 25— 26 тысяч 
коров-первотелок. Но в 1971 
году переведено в дойное 
стадо 14,3 тысячи нетелей—  
в 2 раза меньше потребно
сти. Это объясняется тем, 
что работа по формированию 
основного стада должным об
разом не организована.

Намеченные темпы роста 
поголовья коров будут до
стигнуты лишь в том слу
чае, если в ближайшие два 
года будет проведена углуб
ленная" внутрихозяйственная 
специализация, созданы 
фермы по выращиванию те- 
лОк и интенсивному откорму 
скота. На специализирован
ных фермах легче осущест
вить правильную техноло
гию производства, зоотехни
ческий учет, повысить про- 
нзводптелыюсть труда и 
квалификацию кадров.

Наряду с этим коренным 
образом 'должна быть улуч
шена племенная работа, ра
бота йо организации искус
ственного осеменения живот
ных.

Намеченное на пятилетку 
увеличение производства мя
са требует дальнейшего раз
вития свиноводства, мясного 
скотоводства, птицеводства 
и кролиководства. В этой 
пятилёТкё прецстойт не 
только увёлйчйть производ
ство мяса, но также улуч
шить его качество, расши
рить ассортимент.

Наряду со строительством 
комплексов и птицефабрик 
необходимо всемерно разви
вать свиноводство и птице
водство, используя для это
го имеющиеся производст
венные площади. Произ
водство свинины за пятилет
ку должно удвоиться. С этой 
целью нужно серьезно за
няться реконструкцией
ферм, их механизацией, со
вершенствовать технологию, 
расширять строительство 
летних лагерей.

Перед сельским хозяйст
вом области поставлена за
дача небывалой сложности: 
за годы пятилетки поднять, 
производительность труда 
более чем на 40 процентов. 
Ускорение темпов роста про
изводительности труда, . соз
дание для этого необходи
мых условий должно ь быть 
главной заботой хозяйствен
ных руководителей, специа
листов, партййных и обще
ственных организаций.

Реальные возможности 
для этого заложены в даль
нейшей специализации, кон
центрации и переводе сель
скохозяйственного производ
ства на промышленную осно
ву. . За последние три года 
средний размер фермы 
крупного рогатого скота уве
личился с 450 до 554 голов, 
свиней — с 1.100 до 1.600, 
птицы — с 9 до 28 тысяч. 
Опыт демонстрирует боль
шие преимущества крупных 
специализированных хо
зяйств и ферм.

В новой пятилетке продол
жается эта работа. К 1975 
году будет завершено строи
тельство Туганской • и Том
ской птицефабрик, 7 свино
водческих комплексов, мо
лочнотоварных комплексов 
на 4 0 — 45 тысяч скотомест, 
из них 10 — на 600 -— 800 
—  1.200 коров. Будут пост
роены два комплекса по вы
ращиванию телок, на 4,5 ты
сячи голов каждый, в Том
ском и Кожевниковском рай
онах. Одновременно будет 
углубляться внутрихозяйст
венная специализация. -

Наряду со строительст
вом Комплексов нужно мак
симально механизировать 
трудоемкие процессы на су
ществующих фермах, прове
сти реконструкцию и меха
низировать труд в помеще
ниях для молодняка крупно
го рогатого скота и свиней.

Есть все возможности за
вершить к концу пятилетки 
полйую механизацию работ 
в зерновом хозяйстве, в кар- 

. тофелеводстве, на заготовке 
кормов.

В каждом хозяйстве не
обходимо разработать план 
повышения производительно
сти труда и снижения себе
стоимости продукции по го
дам пятилетки, с указанием 
мероприятий, их эффектив
ности, сроков и ответствен
ных за исполнение. Такой 
план должен стать руковод
ством к действию для пар
тийных организаций, руко
водителей и специалистов.

"А". Е. Высоцкий подчерк
нул особую важность работы 
по подбору и воспитанию 
кадров специалистов, работ
ников сельскохозяйственных 
профессий. С замечательной 
инициативой по досрочному 
выполнению заданий второго 

. года пятилетки, сказал в за
ключение докладчик, высту
пили лучшие коллективы хо
зяйств и передовики произ
водства. Их призыв бороться 
за высокую производитель
ность Труда, за высокую про- 
дуктивйость полей и ферм 
нашел широкий отклйк сре
ди- тружеников Села. ,

Хймизация становится все 
боЛеё важным условием 
дальнейшего увеличения 
производства продукции 
сельского хозяйства. О неко- ■ 
торых особенностях исполь
зования минеральных удоб
рений в условиях Томской 
области рассказал в своем 
выступлении академик, ви
це-президент ВАСХНИЛ 
И. И. Синягин.

В 1§75 году в нашей 
стране будет произведено 90 
миллионов тонн стандарт
ных туков против 55 милли
онов тонн, которые получи
ло сельское хозяйство в 
1970 году. Все большее вни
мание уделяется приготов
лению комплексных удобре
ний, состоящих из Двух, 
трех И большего числа ком
понентов, повышению со
держания в них питательных 
веществ. В повестке дня— 
создание промышленности по 
производству фосфорных 
удрбрений в Сибири.

В Томской области наи
большую отдачу получают 
там, где примейяют полное 
минеральное удобрение.

Интересны данные Ше- 
гарского сортоиспытательно
го участка. Опытами Г. Ва- 
сильчикова установлена за
висимость эффективности 
применения минеральных 
удобрений от предшествую
щей культуры. Наивысшая 
отдача от удобрения— прй 
внесёнии его по ЬзйМой ржи. 
По клеверу значительно 
снижается эффективность 
применения удобрений, осо
бенно фосфорных и калий
ных.

Правильное применение 
минеральных удобрении, со
гласованное ' с рекомендация
ми агрохимической службы, 
приносит немалый Экономи
ческий эффект.

В Томской области, ука
зывает И. И. Синягин, 
необходимо один из районов 
сделать районом комплекс
ной химизации и на его при
мере показать выгоды комп
лексного применения мине
ральных уДо'брёййй.

. Заслуживают внимания 
опыты Томской сельскохо- 
зяйственной опытной стан- 
ции. На гектар вносилось 60 
килограммов азотных, 90 — 
фосфорных и 240 — калий

ных удобрений. За три по
следних года урожайность 
картофеля возросла до 186 
центнеров — болёе чем в 2 
раза; Особенно благоприят
ствует развитию картофеля 
калий.
. Внесение минеральных 

удобрений резко повышает 
урожай луговых трав, ово
щей.

Актуальным проблемам 
развития сибирского села 
было посвящено выступле
ние члена-корреспондента 
Академии наук СССР Т. И. 
Заславской. На основе дан
ных социологических иссле
дований, проведенных Инсти
тутом экономики Сибирско
го отделения Академии наук 
СССР, Т. И. Заславская рас
сказала об огромных изме
нениях, происшедших ‘бук
вально во всех областях 
жизни современного сибир
ского села. Изменениям, свя
занным с интенсификацией 
и механизацией сельскохо
зяйственного производства, 
в корне меняющим крестьян
ский труд, сопутствуют из
менения социальные. Задача 
социологов — выявить ос- 
нбвЙЫе тенденции на селе, с 
Тем чтобы данные исследо
вания могли быть использо
ваны плановыми органами 
прй перспективном планиро
вании развития сельского 
хозяйства Западной Сибири.

Одной из проблем, кото
рая изучалась социологами, 
была миграция сельского 
населения; Социологами вы
явлены основные, наиболее 
характерные причины ее. 
Социологи, например, реко
мендуют значительно увели
чить объем и улучшить ка
чество жйлйЩного строитель- 
cfBa в сибирских селах. Тре- 
буеЧ улучшения торговля. 
Заработки в колхозах и сов
хозах за последние годы 
резко возросли, и проблема 
теперь в том, чтобы обеспе
чить здесь спрос на самые 
разнообразные товары по
требления.

Есть настоятельная необ
ходимость в повышении каче
ства культурного обслужи
вания сельского населения. 
Должны быть определены 
меры по обеспечению сель
ских кДубов кадрами. Со- 
цйолОгйчёские исследования 
показали, что одной из при
чин миграции сельского на
селения явилось отсутствие 
регулярной й постоянной до
рожной связи с городом и 
крупными населенными
пунктами. Поэтому необхо
димо добиться увеличения 
автопарка для .сибирских сел, 
расширить строительство до
рог и упорядочить движение 
автобусов НО сельским марш
рутам.

Если соответствующие ор
ганы объединят свои усилия 
для удовлетворения возрос
ших материальных' и духов
ных запросов сельского на
селения, большинство при
чин, побуждающих сегодня 
часть жителей села уезжать 
в ̂ города, отпадет,

Академик ВАСХНИЛ 
(СибИМЭ) А. И. Селиванов 
рассказал о важнейших тен
денциях в механизации 
сельскохозяйственного про
изводства. Нужно активнее 
внедрять в сельское хозяйст
во, подчеркнул он, индустри
альные методы, учиться уп
равлять производством с 
помощью новой электронной 
технйкй, средств связи и пе
реработки информации.
Средняя мощность тракторов 
возрастет с 68 лошадиных 
сил в 1970 году до 85 в 
1975 году, увеличится энер
говооруженность сельскохо
зяйственного рабочего. Но 
интенсификация производст
ва пойдет по многим направ
лениям (химизация, автома
тизаций, мелиорация). Одно 
из главных направлений — 
дальнейшее совершенство
вание управления производ

ством, постоянная учеба ру
ководящих кадров.

Совершенствованию про
изводства будет способство
вать ^широкое применение в 
сельсном' хозяйстве, автома
тических систем управления 
(АСУ). Датчики с различны
ми параметрами Должны быть 
установлены в хранилищах, 
на фермах и других местах, 
где требуется систематиче- 

• ский контроль. Необходимы 
постоянные каналы радио
связи между отделениями и 
подразделениями хозяйств. 
Вся поступающая информа
ция должна автоматически 
обрабатываться й переда
ваться специалистам гото
вой.

НауЧно-технический про
гресс невозможен без созда
ния принципиально новых 
машин и орудий. Мы бши- 
даем значительного облегче
ния конструкций машин и 
условий, труда механизато
ров. .

В сельском хозяйстве не
обходимо переходить на 
поточное производство. В 
работе по совмещению раз
личных производственных 
операций должны принимать 
участие и механизаторы, и 
агрономы - селекционеры. 
Важно быстрее освоить по
лимерные материалы и го
товить специалистов, уме
ющих вести их сварку. Пока 
таких специалистов едийицы.

Следует развивать более 
тесные контакты науки с 
сельскохозяйственным про
изводством. Например, ком
байнеры во время жатвы 
полагаются лишь на свой 
опыт при определении рабо
ты агрегата. Наш институт 
(СибИМЭ) ебздал электрон
ный прибор, позволяющий 
иметь многие необходимые 
для работы данные. Разра
ботана жатка, делающая ко
сой срез и укладывающая 
хлеб колосьями вверх.

О проблемах производства 
молока и говядины на про
мышленной основе". сделал 
доклад академик ВАСХНИЛ 
(СибНИПТИЖ) А. П. Ка
лашников.

В Западной Сибири и, в 
частности, в Томской обла
сти за последние годы вве
ден, в строй ряд крупных Ме
ханизированных животно
водческих комплексов, что 
намного облещшло труд ра
ботающих и Способствовало 
сокращению затрат на про-, 
изводство продукции. Одна
ко возможности роста произ
водительности труда и сокра
щения затрат использованы 
далеко не полностью. В. но
вых помещениях часто при
меняется старая технология. 
Не везде верно решены воп- 

-  росы внутрихозяйственной 
специализации.

Перевод производства мо
лока й Мяса на промышлен
ную основу требует исполь
зования наиболёе перспек
тивного корма. Таким в на
стоящее время можно счи
тать сенаж, доля которого в 
рационе животных за послед
нее время значительно воз
росла. Сенаж может заме
нить значительную часть се
на, но не следует противо
поставлять его силосу. Не
которыми специалистами 
высказывалось мнение о не
допустимости скармливания 
силоса коровам в сухостой
ный период. Однако исследо
вания показали, что весьма 
вреден силос Недоброкаче
ственный, с повышенной кис
лотностью, а также вредно 
кормление силосом при не
сбалансированном рационе. 
Высококачественный же си
лос, сбалансированный по 
питательным веществам с 
другими кормами, сухостой
ным коровам вреда не при
носит. В рационе животных

надо увеличить долю корне
плодов, . которых в Томской 
области пока возделывают 
мало.

В ТЬмской области нужно 
значительно увеличить пло
щадь под культурными паст
бищами. Производство моло
ка на промышленной основе 
требует равномерности. Ста
ло быть, важно регулиро
вать отелы, улучшать корм
ление Животных - в. зимнее 
время. Сезоном «большого 
молока» для крупных живот
новодческих комплексов 
должно быть не только лето.

Переводу производства
молока и говядины на про
мышленную, основу должно 
сопутствовать значительное 

улучшение селекционной ра
боты. Большой резерв повы
шения .продуктивности коров 
— в улучшении породного 
состава дойного стада. Улуч
шение кормления может спо
собствовать росту ' надоев 

. лишь до определенного пре
дела. Неизмеримо возрастает 
сейчас роль зоотехника. На 
его Плечй ложи гек основ
ная тяжесть по освоению 
более совершенной техно

логии в вводящихся в строй 
крупных животноводческих 
комплексах. Подчас легче 
построить новые помещения, 
подчеркнул выступающий, 
чем обеспечить в них работу 
по-новому.

В животноводстве буду
щее за крупными механизи
рованными комплексами, 
сказал к • заключенно тов. 
Калашников. Прогрессивная 
технология, которая в них 
должна быть внедрена, бо
лее совершенная организа
ция работы будут способст
вовать значительному повы
шению производительности 
труда животноводов при од
новременном сокращении 
затрат.,

Проблеме увеличения про
изводства зерна посвятил 
свое выступлёьшё профессор 
Всесоюзного научно-исследо- 
вительского института зерна 
Л. А. Трисвятский. Ученый 
выделил проблемы качества 
и потёрь зерна. 94 процента 
растительных белков мы по- 
луЧаем. от сельского хозяй
ства. Однако в связи с рос
том урожайности наблюдает
ся i тенДейций к снижению 
содержания белка в зёрне. 
К этому приводит • й нару
шение агротехники. Систе
матическое повышение каче
ства сельскохозяйственной 
продукции является необхо
димом условием дальнейше
го развития экбномшш.

Ужё в Текущей пятилетке 
должно бытк пересмотрено 
свыше 80 процентов сущест
вующих стандартов. Заку
почные цены будут в даль
нейшем дифференцировать
ся в Зависимости от качества 
продукции.

Томским хлеборобам
предстойт возродить миро
вую славу сибирской ржи. 
Имеющийся сорт «вят
ка» вполне отвечает ны
нешним требованиям про
изводства. Необходимо резко 
увеличить посевы гороха, 
ячмейя и овса, содержащих 
ценнейшие виды белков.

В последние годы в Том
ской области растут запасы 
фуражного зёрна. Однако 
хранить его не научились. 
По-прежнему хозяйства не
сут огромные потери от са
мосогревания зерна. От 43 
До 85 процентов зерна сда
ется хозяйствами при влаж
ности, превышающей 19 
процентов. Хранить'пшеницу 
и овес можно только при 
влажности 14— 15 процен
тов, горох — 15 процентов.

Следует применять для 
сушки семян прогрессивный 
метод активной вентиляции 
подогретый воздух. Это поз
волит резко повысить каче
ство семян всех культур,
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Автоматизация: итоги и перспективы
На Все с о ю з н о м  совещании т &

Дальнейшее' совершенст
вование управления народ
ным хозяйством на основе 
широкого применения вы
числительной техники и ав
томатизированных систем— 
важнейший фактор успеш
ного развития экономики 
страны. Выполнению задач, 
поставленных XXIV съездом 
КПСС в этой области, пер
спективам использования 
АСУ в девятой пятилетке 
посвящено Всесоюзное сове
щание, созванное в Москве 
Государственным комитетом 
Совета Министров СССР по 
науке и технике.

26 января совещание про
должало работу. В нем при
няли участие член Политбю
ро ЦК КПСС, секретарь ЦК 

,. КПСС А.. П. Кириленко, за- 
Т меститель Председателя 

Совета Министров СССР, 
председатель Государствен
ного комитета Совета Ми
нистров СССР по науке и 
технике академик В. А .. Ки
риллин.

Прокомментировать ход 
совещания корреспондент 
ТАСС попросил председате
ля его оргкомитета, первого 
заместителя председателя 
Государственного комитета 
Совета Министров СССР 
по науке и технике члена- 
корреспондента АН СССР 
Д. Г. Жимерина.

— На совещании, — ска
зал Д. Г. Жимерин, — ши
роко обсуждается опыт при
менения вычислительной 
техники и автоматизирован
ных систем, намечаются но
вые задачи. .Руководители 
министерств и ведомств, 
ученые, специалисты, дирек
тора предприятий, произ
водственных объединений, 
научно - исследовательских 
организаций вносят ценные 
предложения по дальнейше
му использованию АСУ в 

. J  различных отраслям про- 
А мышленности.

Интересные идеи и ре
комендации содержались, на
пример, в докладах, с кото
рыми выступили академи
ки В. М. Глушков, Н. II. 
Федоренко, член-корреспон
дент Академии наук СССР

А. Г. Аганбегян. Роль науки 
в создании крупных автома
тизированных- систем управ
ления особенно велика. Уче
ными страны разработан це
лый ряд экономико-матеМа- 
тйческих моделей, общих ти
пов задач оптимизации. Их 
использование окажет су- . 
щественное влияние на со
вершенствование системы 
планирования и управлений 
народным хозяйством. Надо 
сказать, что полный пере
ход на оптимальные методы 
по крайней мере удвоит тем
пы роста нашей экономики.
' Сейчас во всех ведущих 
отраслях промышленности 
идет работа по совершенст
вованию методов планирова
ния и. структуры управления, 
вводятся в строй новыа от
раслевые автоматизирован
ные системы, а также систе
мы управления предприя
тиями и -технологическими 
процессами. Так, в 1972 
году должно быть создано 
312 крупных АСУ. А 
за пятилетие предусмотрено 
разработать и ввести в дей
ствие автоматизированные 
системы управления почти 
во всех союзных министер
ствах и ведомствах и в од
ной пятой части республи
канских министерств и ве
домств. Все это позволит в 
197i — 1975 годах получить 
экономический эффект око
ло 1,9 миллиарда рублей.

Оценивая общий уровень 
работ по внедрению вычис
лительной техники, можно 
ожидать, что к концу 1975 
года на каждом пятрм круп
ном промышленном пред
приятии должна быть созда
на АСУ. Она обеспечит оп
тимизацию расчетов, связан
ных с перспективным и те
кущим планированием, опе
ративным управлением про
изводственными процессами, 
движением материальных 
и трудовых ресурсов.

Закономерно, что большое 
внимание совещание уделя
ет созданию ЬбщёТоСударст- 
вённой системы сбора й об- 

■ работки информации для 
планирования и управления 
народным хозяйством

(ОГАС). Создание такой сис
темы в масштабах всей стра
ны требует совместных уси
лий министерств и ведомств, 
участия ведущих научных и 
проектных учреждений. Раз
работке ОГАС предшеству
ет введение в строй функ
циональных автоматизиро
ванных систем. Об одной из 
них — общегосударственной 
системе управления матери
ально - техническим снабже
нием — говорил, в частно
сти, в своем докладе заме
ститель председателя Гос
снаба СССР В. М. Лагут- 
кин. Она дает возможность 
на более совершенной осно
ве оперативно управлять 
данной отраслью, наиболее 
экономично распределять 
сырье и материалы.

Заслуживает распростра
нения опыт применения ав
томатизированных систем 
управления на таких заво
дах, как «Теплоконтроль» 
в Казани и Минский трак
торный. Выполнение инже
нерно - технических расче
тов на ЭВМ сократило, на
пример, срок запуска в се
рийное производство ново
го трактора «МТЗ-80» на 
полгода.

Рекомендации, которые 
должно принять совещание, 
сказал в заключение Д. Г. 
Жимерин, будут способство
вать дальнейшему совершен
ствованию управления на
родным хозяйством, повыше
нию эффективности произ
водства, производительности
трудя. ,  . ,

26 января на совещании 
выступили первый замести
тель министра тяжелого, 
энергетического и транспорт
ного машиностроения В, В. 
Кротов, первый зайёститёЛъ 
председателя Госстроя
СССР М. Г. ЧейТеййров, за
меститель министра энерге
тики и электрификации 
СССР А. И. Максимов, 
прёдеедатёль Государствен
ного комитета стандартов 
Совета Министров СССР 
В. В. Бойцов, министр хими
ческой промышленности 
Л. А. Костайдов и Другие. - 

(ТАСС).

Литературно-худ о ж е с т в е м н а я 
критика и с о в р е м е н н о с т ь

Важнейшие задачи лите
ратурно - художественной 
критики обсуждает пленум 
правления Союза писателей 
СССР, начавший работу 26 
января в Центральном доме 
литераторов. В президиуме 
— кандидат в члены Полит
бюро ЦК КПСС, секретарь 
ЦК КПСС П. Н. Демичев, 
заведующий Отделом куль
туры ЦК КПСС В. Ф. Шау- 
ро, председатель правления 
Союза писателей СССР Ге
рой Социалистического Тру
да К. А. Федин, секретари 
правления, деятели культу
ры.

Открыл пленум первый 
секретарь правления СП 
СССР Г. М. Марков. \

С докладом «Литератур
но-художественная критика 
и современность» выступил 
секретарь правления Союза 
писателей СССР В. М. Озе
ров. Задачи, стоящие перед 
деятелями литературы и ис
кусства, сказал он, вытека
ют из грандиозной програм-- 
мы строительства коммуниз
ма, которую разработал 
XXIV съезд КПСС.

Программные положения 
XXIV съезда КПСС в 
области литературы и ис
кусства продолжает и 
развивает только что опуб
ликованное постановление 
ЦК КПСС «О. литера
турно - художественной кри
тике». Значение этого доку
мента, глубокого и вдохнов
ляющего, трудно переоце
нить. Мы с радостью и гор
достью вновь убеждаемся,

отметил докладчик, .что пар
тия ставит вопросы развития 
литературно - художествен
ной критики в чйсло перво- 
степейно важных дел идей
но-политической жизни об
щества. В постановлении 
широко и масштабно опреде
лены задачи, встающие пе
ред критикой, глубоко рас
крыта ее роль в строитель
стве коммунистической куль
туры. В свете' этого поста
новления участники пленума 
и должны обсудить свои вы
сокие,и ответственные зада
чи.

.. Действенность критики, 
подчеркнул В. М. Озеров, 
проверяется прежде всего 
силой ее воздействия на ход 
литературного развития. 
Важно внимательно рассмот
реть, насколько активно сти
мулирует она обращение ли
тературы к качественно но
вым чертам советского об
щества, теоретически обоб
щает происходящие в ис- - 
кусстве процессы, по-научно
му анализирует перспекти
вы их развития.

Помогать партии в  ̂вы
полнении намеченной XXIV 
съездом величественней про
граммы — значит отстаи
вать, утверждать языком 
искусства, пропагандировать 
конструктивный курс пар
тии и созидательные дела 
советских людей.

Докладчик напомнил о ре
шающем значении методоло
гической четкости, идейной 
определенности в литёратур- 
но-критической работе. К

..........................Hill..... ПНИ..M l ...........I

сожалению, сказал он, кри
тика еще недостаточно глу
боко анализирует . явления,, 
тенденции и закономерности, 
современной литературу, 
зачастую не умеет соотно
сить явления искусства с 
жизнью.

В. М. Озеров подротно' 
остановился на проблемах 
развития литературной тео
рии. Подготовка к эО-летиш 
образования СССР — собы
тию огромной исторической 
важности — обязЫвает кри
тику и теорию все углублен
нее изучать общесоюзный 
литературный процесс.

Эстетическое воспитание 
читателей — задача исклю
чительной важности. Писа
тели и критики во многом 
ответственны за, формирова
ние здоровых эстетических 
вкусов парода. А это требу
ет упорной пропаганды луч
ших образцов, борьбы с 
идейной неразборчивостью, 
серостью, пошлостью.

Исправляя недостатки, 
перестраивая свою работу, 
правлению Союза писате
лей СССР, всем писатель
ским организациям страны 
предстоит сосредоточить 
внимание на конструктивных 
делах, сказал в заключение 
В. М. Озеров. Наш долг не 
на словах, а практически 
обеспечить серьезное повы
шение активности и прин
ципиальности критики в 
проведении партийной ли
нии.

Затем начались прения.
(ТАСС).

1Щ /
ПРИВЕТСТВИЕ
МАДЖИБУРА 
РАХМАНА .
ДЕЛИ, 25 января. 

(ТАСС). Премьер-министр 
Народной Республики Бан
гладеш Маджибур Рахман 
приветствовал признание 
СоБётским Союзом Бангла
деш. В заявлении, опубли
кованном в Дакке, Маджи
бур Рахман выразил наДеЖ- 
ду, что узы дружбы и со
трудничества, связывающие 
народы Бангладеш и Совет
ского Союза, будут и в 
дальнейшем успешно разви
ваться и крепнуть. Решение 
Советского правительства, 
подчеркнул премьер-ми
нистр, вызвало «большое 
удовлетворение у меня лич
но й у парода и' правитель
ства Народной Республики 
Бангладеш».

Т О Р Ж Е С Т В Е Н Н Ы Й  
В Е Ч Е Р  В Д Е Л И

ДБДИ, 2б яйваря. (Корр. 
ТАСС). «Развитие йИДийско- 
соёетских отношений вносит 
огромный вклад в укрепле
ние мира, в разрядку меж
дународной напряженности, 
усиление сотрудничества 
между странами мира», — 
заявил вице-презйдент Ин
дии Г. С. Патхак, выступая 
в Советском культурном 
центре в ДеЛй на торжест
венном вечере, посвященном 
Дню Республики Индии. Он 
отметил, что дружественные 
связи мёЖду ч ' ЙнДНей и 
СССР — «блестящий при
мер того, как две страны с 
различными политическими, 
социальными и йкономиче- 
Скими системами могут со- 
трудничать не только в це
лях взаимной выгоды, но и 
во имя интересов междуна
родного сообщества».

На вечере выстуйил так
же председатель Индийско- 
советского Общества по раз
витию ■■ -культурных связей, 
видный общественный Дея
тель Индии К. П. Ш. Ме- 
нон.

ТТ РОШЕДШИИ 1971 год озрамено- 
вался в Федеративной Республике 

Германии крупными выступлениями рабо
чего класса против гнета и произвола капи
талистических монополий, взваливающих 
на плечи трудящихся тяготы, порожден
ные непрекращающимся валютно-финан

совым кризисом.
НА СНИМКЕ: бастующие в Гамбурге. 

Около 50 тысяч западногерманских рабо- 
чих-хнмиков, недовольных оплатой их тру
да, приняли участие 6 забастовках про
теста.

Фото «Унзере цайт»— ТАСС.

ВОЛНЕНИЯ НЕ ПРЕКРАЩ АЮ ТСЯ
ПАРИЖ, 26 января. 

(ТАСС). В Мадридском 
университете, где подав
ляющее большинство сту
дентов * продолжает все
общую забастовку, не пре
кращаются. инциденты, не 
проходит и Дня без столк
новений между студентами 
и вооруженной Полицией. 
Над университетским го
родком непрерывно кружит 
полицейский вертолет.

Полиция разогнала сту- 
дейчеСние собрания на фа
культетах естественных на

ук, филологическом и по- 
■ литических наук. Сотни 
полицейских на джипах или 
лошадях патрулируют уни
верситетский городок-. За
крыта дорога, связываю
щая его с центром города.

Власти обрушивают ре
прессий па студенток, стре- 1 
Мясь сломить их решимость! 
продолжать борьбу , за де
мократические права. Сот 
гласно сообщениям, поступа
ющим из Испании, в Мадри
де более 70 студентов бы
ли приговорены к огромным

денежным штрафам. Около 
60 человек предстанут в 
ближайшие дни перед три
буналами.

Волнениями охвачены 
сейчас десять из 18 уни
верситетов Испании. В них 
участвуют, по последним 
данным, около 150:000 сту
дентов. В борьбу включают
ся учащиеся школ и лице
ев. В последние дни в ряде 
учебных заведений испан
ской столицы произошли 
столкновения между лицеи
стами и полицейскими.

З А Я В Л Е Н И Е  Р. НИКСОНА
ВАШИНГТОН, 26 янва

ря. (ТАСС). Президент 
Р. Никсон выступил сегбДнл 
по радио й телевидению с 
заявлением о вьетнамской 
политике правительства
США. Он объявил, Что 
27 января представитель 
США внесёт на парижском 
совещании «план урегулиро
вания .индокитайского кон
фликта», согласно которому 
США будут готовь! в преде
лах шести месяцев после 
достижения соглашения
«вывести американские и 
союзные вооруженные силы 
из Южного Вьетнама» и 
«обменяться всёми военно
пленными».

В плане, объявленном 
президентом, ИёТ точкой 
даты колкого вывода аме
риканских войск из Южно
го Вьетнама,, нёт йй сложа б 
готовности США вывести 
свои вооружённые силы из 
других стран Индокитая.

Как известно, значитель
ная часть американских 
вооруженных сил, прежде 
всего авиация, осуществляю
щая массированные бом
бардировки ДРВ, Южного 
Вьетнама, Лаоса и Камбод
жи, сосредоточена па базах 
■ в Таиланде, в других местах 
этого райойа и на кораблях 
7-го флота в Тонкинском за
ливе.

Из заявления президента 
следует, что США намере
ны прилагать усилия для 
сохранения у Власти в Сай
гоне проамериканского ре
жима, хотя утверждается, 
чтО США готовы прОВестИ 
Новые «президентские вы
боры» в Южном Вьетнаме. 
Никсон при этом заявил, 
что американский план «не 
предусматривает свержения 
нашего союзника» и Соеди
ненные Штаты «никогда на 
это не пойдут».

Никсон признал, что вой
на во Вьетнаме •— «самая 
длинная и тяжелая война в 

'Истории Америки». Среди 
«честных и патриотически 
настроенных американцев, 
— сказал он, — наблюдают
ся разногласия в том, сле
довало Лй. Соединённым 
Штатам вообще вмешивать
ся ■ 9 лёт назад в этот кон
фликт, и в том, как ведет
ся ВОйца».

Президент был вынужден 
признать, что так называе
мая программа «вветнамиза- 
цнй» непопулярна среди 
населения США.

Касаясь переговоров в 
Париже, президент по су
ществу отдгечкет, что США 
намерены вести переговоры 
с позиции силы и настаива
ют на безоговорочном при
нятии своего плана. Если

противник отклонит наше 
предложение, заявил Ник
сон, США будут продолжать 
политику «вьетнамизации» 
войны. - Более того, если 
предложение США будет 
отклонено, сказал Р. Ник
сон, то он «полностью вы
полнит свои обязанности 
главнокомандующего амери
канскими вооруженными си
лами», чтобы «обеспечить 
защиту остающимся во 
Вьетнаме войскам».

Значительную часть свое
го выступления Никсон по
святил оправданию полити
ки правительства США, бло
кировавшего работу сове
щания по Вьетнаму в Пари
же. Он пытался переложить 
вину за создавшийся тупик 
на ДРВ и ВРП РЮВ, 
ссылаясь, что США исполь
зовали все каналы для пере
говоров, как открытые, так и 
закрытые.

Первые отклики амери
канских политических деяте
лей и комментаторов пока
зывают, что они Скептиче
ски относятся к плану пра
вительства. Объявленный 
президентом план, отме
тил сенатор А. Крэнстон, 
по-прежнему не дает ответа 
на вопрос, «как долго мы 
будем оставаться, сражать
ся и погибать во Вьетна- 

■ ме».

С ДНЕМ 
РОЖДЕНИЯ, 
АНДЖ ЕЛА!

НЬЮ-ЙОРК, 26 января. 
Корр. ТАСС Г. Зиборов пе
редает: Американской ком
мунистке Анджеле Дэвис 
исйблнилось 28 лет. Второй 
раз она вынуждена, встречать 
свой день рождения в тю
ремных застенках. - 13 октяб
ря 1970 года Дэвис была 
схвачена агентами ФБР и 
брошена за решетку на ос
новании сфабрикованного 
обвинения. Власти до стпс 
пор отказывают ей в праве 
на освобождение под залог 
до суда, несмотря на то, что 
вина Дэвис не доказана.

«Каждая минута пребыва
ния Анджелы в тюрьме — 
это преступление и неспра
ведливость в отношении всех 
угнетенных людей Амери
ки», — заявил Генеральный 
секретарь Компартии США 
Гэс Холл; посетивший Анд
желу в январе этого года.

Жители многих городов 
Америки намерены отметить 
день рождения Анджелы Дэ
вис митингами и демонстра
циями протеста, расширени
ем кампании по сбору 
средств в фонд ее освобож
дений. Об этом заявила кор
респонденту ТАСС Луиза 
Паттерсон, член Нью-Йорк
ского комитета за освобож
дение А. Дэвис.

* * *
ПРАГА, 26 яйваря. 

(ТАСС). Все прогрессивное 
человечество, поздравляя 
Анджелу Дэвис с исполняю
щимся сегодня 28-летйем, 
решительно заявляет — сво
боду Анджеле Дэвис, под
черкивает газета «Млада 
фронта».

Десятки писем приходят в 
редакцию «Руде прайо». 
Трудящиеся выражают вос
хищение мужеством и Hej 
преклонностью американской 
коммунистки, решительно 
осуждают произвол судебной 
машины США.
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УЧЕБНЫЙ ПРОЦЕСС В ВУЗЕ

ПЕДПРАКТИКИ

Техническое училище 
№ 18 г. Томска готовит 
рабочие кадры для завода 
режущих инструментов. В 
цехах и отделах пред
приятия трудится немало 
воспитанников училища —

токари, слесари по ремон
ту оборудования, фре
зеровщики, контролеры 
ОТК.

В этом году для завода 
будет лодготовлено 50 то

карей, 20 фрезеровщиков, 
24  слесаря, 22 штукату
ра, 31 контролер ОТК.

НА СНИМКЕ: идет
урок черчения в группе 
контрблеров ОТК.

Фото В. Казанцева.

ИЗЛИШКИ СЕЛЬХОЗПРОДУКТОВ 
- Г О С У Д А Р С Т В У В З А И М Н А Я  В Ы Г О Д А

Увеличение количества 
скота в личном пользований 
населения, естественно, по
требовало улучшения работы 
всей заготовительной сети 
по закупкам излишков мяса, 
молока, яйц и шерсти.

В 1971 году в Зырянском 
районе молокозавод открыл 
5 постоянно действующих 
пунктов по приемке молока. 
Закупщики сами; приезжа
ли к владельцам коров. 
Можно было продать из
лишки молока непосредст
венно на некоторых колхоз
ных фермах. На трех авто
машинах шоферы регулярно 
объезжали села и покупали 
скот. Желающие могли про
дать бычка на центральной 
усадьбе откормсовхоза з 
райцентре.

Большое внимание -мы 
уделяли массовой работе с 
населением.

В результате принятых 
мер в 1971 году нам уда
лось закупить 456 тонн мя
са (114 процентов к плану 
и больше, чем в прошлом 
году). В расчете на одну ко
рову мяса продано по 160 1 
килограммов. Шерсти .собра
но 77. центнеров — 131

процент к плану. Хуже с 
молоком: его закуплено 210 
тонн — по 75 килограммов 
в среднем от каждой коро
вы, что составило только 84 
процента плана.

Лучше других организо
вал закупки сельхозпродук
тов от населения Иловский 
сельский Совет (председа
тель ‘ Е. 3. Шевин). 405 
центнеров мяса (более двух 
центнеров на корову), 335 
цецтнеров молока (по 170 
килограммов на корову) и 
382 килограмма шерсти -4  
вот ’ результат усилий депу
татов этого Совета.

В Михайловском сельском 
Совете закуплено 292 цент- 

- нера молока, 258 центнеров 
мйса и 1 тонна 321 кило
грамм шерсти. Особенно хо
чется отметить заготовителя 
Михайловского сельпо С. А. 
Телкова, который всегда на
ходит общий язык с владель
цами скота, помогает им 
сдать продукцию без особых 
хлопот.

Продавец магазина этого 
же сельсовета Э. Ю. Вельп- 
нер в прошлом году закупи
ла у жителей небольшого по
селка Вамбалы ■ 206 кило

граммов мороженого моло
ка, 168 килограммов масла и 
128 килограммов шерстц. 
Уважением пользуется у на
селения Громышевского. 
сельсовета А. В. Савенкова. 
Сбор молока она не прекра
щала ни одного дня. Даже в 
октябре и ноябре закупала 
по тонне молока, а в декабре 
— 2 тонны.

Итоги закупок по кварта
лам рассматривались испол
комом райсовета. Победите
ли соревнования —- загото
вители, продавцы сельпо, 
сборщики, а также председа
тели сельских Советов —по
ощрялись По итогам года 
первенство в соревновании 
завоевали пловцы. Сельскому 
Совету присуждено перехо
дящее Красное знамя райис
полкома, председатель Сове
та Е. 3. Шевин награжден 
почетной грамотой райис
полкома и премирован. Луч- 

чнйтй заготовителям в поряд
ке поощрения проданы вне 
очереди мотоциклы с коляс
ками и пилы «Дружба».

Но, анализируя итоги года, 
мы убедились, что сделать 
можно было больше. Не все 
работали с одинаковым на

пряжением. Главные органи
заторы заготовок молока — 
руководители маслозавода 
заняли равнодушную пози
цию: привезут молоко — 
переработают. Районное уп
равление сельского хозяйст
ва тоже не проявило боль
шой активности. Надо было 
открыть приемные пункты 
на каждой молочнотоварной 
фермё, но они действовали 
только на 10 фермах. Пред
седатели колхозов: имени
Фрунзе — А. С. Петрашов, 
имени Кирова— Д. Е. Пода- 
нев не интересовались хо
дом закупок сельхозпродук
тов у населения. ,

Многие продавцы магази
нов, штатные заготовители 
потребительской коопера
ции под разными предлогами 
отказывались принимать у 
населения сельхозпродукты 
и растранжиривали комби
корма, предназначенные для 
продажи в порядке встреч
ной торговли. Руководители 
райпотребсоюза не учитыва
ли, сколько продуктов заку
пили у населения продавцы 
и заготовители сельпо. Ни о 
каком соревновании среди 
них и речи не вели.

Были ошибки в руководст
ве этой работой и со сторо
ны областных ведомствен
ных организаций. До сих пор 
в системе «Скотооткормй», 
например, не. разработаны 
меры по закупкам у населе
ния Свиней й ойец. И хотя 
работники Зырянского от
кормсовхоза официально в 
приемке свиней не отказыва
ют, но и не очень стремятся 
их закупать. Из-за этого в 
прошлой году потеряно по 
меньшей мере 100—-150 
тонн мяса.

Несовершенной является 
и система расчета за продан
ный скот. Ну, где это вида
но, чтобы сначала у хозяина 
забрать бычка, а Деньги за 
него отдать через несколько 
дней? Такой «порядок» сдер
живает активность населе
ния, вынуждает людей ис
кать другие пути сбыта из
лишков мяса.

.На сходах граждан, на 
сессиях сельских Советов 
решено во втором году пяти
летки закупить у населения 
молока в два раза больше 
прошлогоднего — в среднем

не менее 150 килограммов 
на корову, мяса — 500 тонн, 
значительно перевыполнить 
план по закупкам тнерсти.

ЙЬйОЛкОм райсовета раз
работал условия соревнова
ния сельских Советов за 
лучшую организацию загото
вок сельхозпродуктов в 1972 
году. Сельсоветы заключили 
между собой договоры на со
циалистическое ' соревнова
ние. Теперь каждая загото
вительная организация име
ет конкретные задания. В се
лах проводятся собрания и 
.сходы граждан, на которых 
принимаются коллективные 
и индивидуальные 4 обяза
тельства по продаже госу
дарству излишков животно
водческих продуктов.

Первые двё декады янва: 
ря обнадеживают. Молока 
удалось закупить в три раза 
больше, чем было Закуплено 
за весь январь прошлого го
да.

В. ПОЖИДАЕВ, 
главный инспектор Зы
рянского района по За
готовкам и качеству 
сельскохозяйстве иных 
продуктов.

Многие выпускники уни
верситета пойдут на работу 
в школы. Готовность их ' к 
труду учителя во мнРгом за
висит от того, как студенты 
проявят себя на педагогиче
ской практике.

Мне довелось познако
миться, как она проводится 
на механико-математическом 
факультете.

Бот уже несколько лет 
здесь ею руководит кандидат 
педагогических наук С. А. 
Шварцман. Он бывший учи
тель, живо интересующий
ся школьной жизнью и сей
час. Это дает ему возмож
ность со знанием дела., чи
тать студентам методику 
преподавания математики и 
спецкурсы элементарной ма
тематики, вести спецсеминар 
по организации, факультатив
ных и внеклассных занятий.

По плану С. А. Шварцма
на педагогическая практика 
проходит в два этапа. Сту
денты четвёртого курса в те
чение месяца дают в школах 
города 6— 7 зачетных уро
ков, занимаются со слабо
успевающими, организуют 

работу кружков, .Домота
ют Издавать математи
ческие стенгазеты, готовят 
ребят к математическим 
олимпиадам, выполняют кур
совую работу по методике 
преподавания.

В школах с практиканта
ми делятся опытом лучшие 
учителя. Так, в школе № 8 
Томска педагогической прак
тикой руководит старейшая 
учительница И.: С. Томияо- 
ва. Пробные уроки студенты 
здесь дают в классах учи
телей В. И. Ломовой, О. Я. 
Матусовой, Н. Б. Шишки
ной, в школе № 15 — 
Г. Ф. ОнуфриевЬй, в ilik-оле' 
№ 47 закуча Н. И. Кова
левой.

На пятом курсе начинает
ся второй этап практики. 
Студенты едут в районы об
ласти. Здесь ойй полгода ра
ботают учителяйй-сТажера- 

ми. И уж тут-то поЛйёе узйа- 
ют, что такое учитёльский 
труд. Переживают радости 
первых успехов, огорчаются 
неудачами — одним словом, 
учатся учить. „

Второй этап практики 
Бведей на механико-матема- 
тййескбм факультете ТГУ 
восёмь Лёт тому назад й пол

ностью оправдал себя. При
езжая в школы на стажер

скую практику до начала 
учебного года, студенты уча
ствуют в работе августов  ̂
ских учительских совещаний 
и только после зимних кани
кул возвращаются в универ
ситет, чтобы защитить дип
лом и сдать государственные 
экзамены, в том числе —- 
госэкзамены по методике 
математики.

По отзывам школ, выпу
скники мехмата ТГУ непло
хо подготовлены теоретиче
ски и практически. И еще 
не было случая, чтобы выпу
скник мехмата не я е и л с я  к 
месту работы.

Когда студенты возвраща
ются со стажерской практи
ки, бнй нередко просят на
значить их в школы, где 
практиковались. А руководи
тели школ в свою очередь 
обращаются в облоно с 
просьбой направить студента 
после окончания универси
тета на постоянную работу к 
ним.

Казалось бы, что на меха
нико-математическом фа
культете делается все для 
успешной подготовки буду
щих учителей. Однако это 
не совсем так. В этом году 
готовится 16 учителей мате
матики, в прошлом году вы
пущено тоже 16. А всего 
студентов на выпускном, кур
се факультета—свыше 1Q0. 
Выходит, в школу Идет не
значительная часть воспи
танников факультета. Для 
Томской области, в которой 
более тысячи школ, 16 учи
телей — капля в море.

Серьезный недостаток, за
ключается и в том, что спе
циализация студентов на 
мехмате начинается поздно, 
со второй половины третьего 
курса.

Следует подумать о соз
даний при механико-матема
тическом факультете спе
циального' отделения, n кото
рое готовило бы преподава
телей математики средних 
школ. Это позволит сразу 
нацелить студентов йа буду
щую работу. Тогда можно с 
первых дней учебы послать 
студентов в школы для по
мощи отстающим, организа
ции кружков, приобретения 
навыков работы с детьми. 
Это1 была бы помощь школе, 
и студенты делали бы рань
ше первые педагогические 
шаги.

н. ПОПОВ.

1
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О СЕВЕ И О ВРЕМЕНИ
ЗАМЕТКИ О ДОКУ  МЕНТ АЛЬНОМ  
С Б О Р Н И К Е  tП И С Ь М А  ИЗ СИБИРИ

В книжных магазинах по
явилась новинка — сборник 
«Письма из Сибири», выпу
щенный Западно-Сибирским 
издательством.

Прежде чем говорить о 
содержании этой йниги, хо
чется сказать о том, что в 
последние пять-шесть лет (а 
эти годы были связаны с 
большими юбилейными да
тами), центральные и мест
ные издательства довольно 
часто обращались к доку
ментальному жанру. Особое 
место в ряду вышедших из
даний занимают книги-до- - 
кументы. Библиографиче
ской редкостью уже стал 
выпущенный томскими ар
хивистами сборник «Трудя
щиеся Томской губернии — 
В. И. Ленину». Хорошую 
оценку прессы и читателей 
получили подготовленные 
Западно-Сибирским изда
тельством книги документов 
«С именем Ленина», «Стро
ки, опаленные войной», 
«Письма славы и бессмер
тия» и другие.

Лаконичные, строки мно
гочисленных телеграмм
В. И. Ленину, в которых в 
первые годы Советской вла
сти сибиряки заверяли вож
дя, что будут в первых ря
дах строителей новой жизни. 
Деловой язык протоколов 
собраний. Письма с фронтов 
Отечественной войны и 
письма на фронт. Все это в 
самых различных, порой не
ожиданных деталях и крас
ках доносит до нас обста
новку героического прошло
го, помогает глубже узнать 
историю родного края, его 
людей. С найденными в ар
хивах и в старых, газетах 
письмами и телеграммами 
В. И. Ленину, другими исто
рическими документами те
перь мы чаще знако
мимся на лекциях, эти мате
риалы используются и в 
других формах идейно-вос
питательной работы партий
ных и комсомольских орга
низаций нашей области. Та
ким образом, сборники До
кументов стали рабочими 
книгами не только для ис- 
следователей-историков, но и 
для. широкого круга идеоло
гических работников.

Итак, «Письма из Сиби
ри». «Этот том — своеоб
разная летопись героизма 
советской молодежи, хроно
логия нравственного мужа
ния тысяч и тысяч комсо
мольцев», — говорится во 
вступлении к, книге. Осо
бенностью сборника является 
то, что на обширном мате
риале он раскрывает кол
лективный образ молодых 
сибиряков, относящихся к 
разным поколениям. С 
одинаковым интересом чи
таются личные письма, 
дневники, протоколы , со
браний тех, кто на сибир
ских просторах воевал с ку
лачеством, и тех, кто сейчас 
в этих же местах возводит 
нефтеграды, познает тайны 
атома.

Книгу открывают письма,

которые в двадцатые годы 
молодые сибиряки посылали 
Владимиру Ильичу. Ленину. 
Проблемы молодежи, ее бу
дущее всегда волновали 
Ильича, он говорил, что 
молодежь — это часть рево
люции. А свое будущее моло
дые видели в служении делу 
партии. Вот одна из теле
грамм, хранящихся в Цент
ральном государственном 
архиве Октябрьской рево
люции:

«Срочно. Москва. Кремль. 
Ленину.

Дорогой Владимир Иль
ич, IV Сибконференция 
РКСМ шлет Вам горячий 
привет от рабоче-крестьян
ской молодежи Сибири... 
Чувствуя неразрывную тес
ную связь с Компартией, 
чувствуя нашу крепкую си
лу, мы уверены в плодо
творности своей работы. Под 
Вашим руководством, доро
гой Владимир Ильич, Ком
партия и Комсоюз молодежи 
в тесной, усиленной работе 
успешно завершат дело , 
строительства коммунизма».

Письмо воспитанниц дома 
подростков имени Розы 
Люксембург г. Томска, 
письмо детей с. Киреевско
го Томского уезда... У всех 
один адрес: «Москва, Лени
ну», и в каждом—-одно заве
рение: стать надежной сме
ной строителей новой . жиз
ни.

Даже заголовки опублико
ванных в сборнике докумен
тов и писем, относящихся к 
периоду первых лет Совет
ской власти, передают наст
роение сибирской молодежи, 
ее трудовой порыв: «Запись 
добровольцев», «Дорогу ре
волюционному юношеству», 
«Загорается лампочка Ильи
ча».

В первом же разделе 
«Писем из Сибири» («Мы, 
молодая гвардия рабочих и 
крестьян!») приведены ма
териалы, которые и сейчас 
имеют особое звучание. В 
октябре нынешнего года ис
полняется 50 лет с тех пор, 
как комсомол на пятом съез
де РКСМ по инициативе 
В. И. Ленина принял шеф
ство над Военно-Морским 
Флотом. Первым морякам- 
тйхоокеанцам, отправляв
шимся на флот из наших 
мест, Сибирское бюро ЦК 
РКП(б) и Сибирское бюро 
ЦК РКСМ вручало специаль
ную листовку:

«Комсомолец-моряк, слу
шай!

В день твоего вступления 
в ряды моряков рабоче- 
крестьянского Тихоокеан
ского Красного Флота вру
чаем тебе настоящий наказ 
как памятку в твоей будущей 
упорной, самоотверженной 
работе по укреплению воен
но-морской мощи пролетар
ского государства.

Помни! Ты часовой на 
подступах рабоче-крестьян
ской Советской республики!

Помни! Ты солдат резер
ва грядущей мировой рево
люции. Будь же неустанным 
часовым и отважным солда
том!».

Тысячи парней, ушедших 
на Тихий океан из сибир
ских городов и сел, во все 
годы были верны этому при
зыву. Дружба сибиряков с 
моряками - дальневосточни
ками крепка и сегодня.

По традиции шефства Си
бирь ежегодно дает достой
ное пополнение кораблям и 
частям Тихоокеанского фло
та.

Вторая часть книги («Мы 
кузнецы, и дух наш молод») 
овеяна романтикой первых 
советских пятилеток. . Люди 
старшего поколения, с удо
вольствием вспомнят, а мо
лодые читатели познакомят
ся с письмом Валентины 
Хетагуровой девушкам Со
ветского Союза. Имя В. Хе
тагуровой — в одном ряду 
с именами таких героинь со
циалистического строитель
ства, как Паша Ангелина 
или Марина Раскова. В 
1937 году Хетагурова стала 
инициатором массового все
союзного движения девушек 
на Дальний Восток.

Большой документальный 
материал собран в разделе 
сборника, где рассказывается 
о боевых и трудовых подви
гах сибиряков в годы Вели
кой Отечественной войны. 
Здесь не только заявления в 
военкоматы, фронтовые 
письма и письма в дейст
вующую армию, но и пе
реписка командования си
бирских дивизий с местными 
партийными и комсомоль
скими организациями, мате
риалы газет военного време
ни.

В шестидесятые и семи
десятые годы Сибирь стала 
огромной стройкой. В заклю
чительном разделе книги 
('«Пока я ходить умею, пока 
я глядеть умею, пока я ды
шать умею, я буду идти впе
ред!») говорят наши совре
менники, участники небыва
лого созидания, герои сего
дняшнего дня. Запсиб и Кра
сноярская ГЭС, гигантские 
месторождения нефти и газа 
— таковы места действия 
последних страниц «Писем 
из Сибири».

Читая рассказы о строите
ле заполярного газопровода 
Александре Мищенко («Фи
лософский камень»), о том
ском студенте Сергее Виц- 
мане («Бой не окончен»), о 
ребятах из строительного от
ряда томских политехников 
(«Открытие' " ч;ёт1овека») и 
другие материалы,'наглядно 
убеждаешься в единстве по
колений советского народа, в 
общности их высоких идеа
лов и стремлений.

Материалы в сборнике 
«Письма из Сибири» умело 
поданы: Хорошим публици
стическим языком написаны 
вступления ко всем . главам 
и отдельным документам. 
Все это дает основание ду
мать, что новая книта най
дет своего читателя и, как 
другие подобные издания, 
станет помощником активи
стов идеологического фронта.

Р. МИХАИЛОВ.
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ИЗВЕЩЕНИЕ
4 февраля лекторская 

группа Томского обкома 
КПСС проводит консульта
цию для лекторов и полит
информаторов по вопросам 
международного положения 
и мирового коммунистиче
ского движения.

Консультация состоится 
в 16 часов в Доме полити
ческого просвещения (ул.
Карла Маркса, 14).

Сегодня по Томской обла
сти ожидается небольшая об
лачность, местами слабый 
снег, ветер переменный,' 3— 
7 метров в секунду, темпера
тура днем — 23— 28 граду
сов мороза.

В Томске — небольшая 
облачность, днем без суще
ственных осадков, ветер пе
ременный, 3— 7 метров в

секунду, температура днем 
— 23 — 25 градусов мороза.

29 — 30 января по обла
сти — облачная с проясне
ниями погода, местами сла
бый снег, ветер переменный, 
5— 10 метров в секунду, 
температура ночью — 32— 
37 градусов, днем — 25—30 
градусов мороза.

28 января 
свидетель».

«Единственный

Е И И С Ж Ш
ДВОРЕЦ СПО РТА

Широкоформатный цветной 
художественный фильм «Звез* 
ды не га с н у т».

Начало — в 19, 21 час,
Кассы работают с 12 до 21 

часа.
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. 1ОРЬКОГО

«Господин Крюшо в Нью-
йорне» —  8-35, 10-30, 12-25,
14-20*. 16-15, 18-10. 20-05, 22.
«Утраченные грезы» —  8-35.
10-30, 12-25, 14-20. 16-15. 18-10, 
20-05, 22. Зал кинохроники —  
«Индийские йоги, кто они?» —  
9. 11-10, ,13-20, 15-30, 17-40,
19.-50, 20-55'. 22. «Клю чи от хок
кейных ворот» —  10-05. 12-15.
1.'-2: ; 6 -Зо. 18-45.

«ОКТЯБРЬ'
«Господин Крюшо 

Йорке» —  8-40, 10-35
14-25, 16-20, 18-15, 20-05.

«У-раченны е грезы»
14, 16, 18. 20, 22. Для детей — 
«Чебураш ка» — » 9, 10-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал —  «Утр а ч е н н ы е  

грезы » —  8-45, 10-40, ,12-35,
14-30. 16-25. 18-20. 20-15. 22-10

Малый зал —  «Камень на ка
мень» —  9, 12-40, 14-25, 16-10.

17-55, 19-40, 21-25. Для детей— 
«Огненные версты» —  10-40.

«СИБИРЯК»
«Н ина» —  11. 12-40. 16, 17-40,

19-20. 21.
«ПИОНЕР»

«Тропой бескорыстной люб
ви» —  9-05. 10-30/ 11-55, 13-20.
14-45. «Н ина» —  16-10, 17-50.
19г30. «Почтовый роман» —  
21-10.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«Легенда тюрьмы Павиан» —  
17-20, 19. «Материнская лю
бовь» (две серии) —  20-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

«Сокровища византийского 
купца» —  16, 18. 2 0 .

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Опекун» —  15, 17, 19, 21.

□

Нью-
12-30.
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МОСКВА

15.00. Балет Асафьева «Бах: 
чисарайский фонтан». Спек
такль ГАБТа СССР. Трансляция 
из Кремлевского Дворца съее- 
дов (в записи). В антракте — 
киноочерки. 17.40. Новости. 
’ 7 55. Программа передач. С 
i8.00 до 19.00 — перерыв.

ТОМСК
19.00. Экран — школьникам. 

«Странички нашей жизни». 
19.15. «Колхозный архитектор». 
Телевизионный * документаль
ный фильм. 19.30. Литератур
ный концерт. Читает лауреат 
Всероссийского конкурса Ад

риан Фрейдлин. 20.10. Новая 
кинохроника. 20.20. «Нефте
провод — главная стройка». 
Выступление заместителя ди
ректора дирекции строящегося 
нефтепровода Н. Н. Сикорско
го 20.40. Концерт. 21.10. «Го
ворит и показывает 05». 21.25.
«Злополучный охотник».
Мультфильм для взрослых. 
21.35. Новости. 21.50. «Вся ко
ролевская рать». Телевизион
ный художественный фильм по 
мотивам романа Р. Уоррена. 
3-я серия.

Вниманию руководителей 
предприятий и организаций!

ПМК-1 принимает заявки
на бурение и ремонт сква
жин с заменой погружных 
электронасосов. Здесь же 
требуются буровые мастера 
и техники-геодезисты.

Обращаться по адресу: 
634023, Томск, ул. Ракет
ная, 3. Проезд автобусами 
№№ 3 и За.

Томское специализирован
ное управление треста «Во- 
етокбурвод» производит со
гласование объектов и за
ключение. договоров на буре
ние и ремонт артезианрких 
скважин на воду на 1972 
год.

За справками обращаться: 
634023, Томок, ул. Ракет
ная, «Востокбурвод». Теле
фон № 5-26-43.

Студенты едут 
в Болгарию

Группа 317-2 по праву 
считается одной из лучших 
в политехническом институ
те. Уже третий год подряд 
она держит первенство в сту
денческом соревновании. 
Здесь нет ни одного отстаю
щего. Каждую сессию ны
нешние пятикурсники фа
культета организаторов про
изводства сдают в основном 
на «хорошо» и «отлично».

В группе много по-настоя
щему увлеченных людей. 
Владимир Яворский, Влади
мир Орлицкий и Дмитрий 
Прокопенко —- энтузиасты 
СИБа — . студенческого ис
следовательского бюро,
Юрий Сурмин свободное 
время отдает доэзии, ср вто
рой год староста инсти
тутского литобъединения 
«Молодые голоса»'. Да и 
других студентов группы 
знают как активистов обще
ственных организаций ин
ститута.

Позапрошлым летом груп
па за хорошую учебу и эн
тузиазм в общественной жиз
ни была награждена турист
ской путевкой в столицу 
Украины.

Зимняя сессия нынешнего 
года в коллективе тоже про
шла успешно. Ректорат, 
партийная и комсомольская 
организации наградили пяти
курсников туристской путев
кой в Болгарию. Студенты, 
отдохнут в живописном угол
ке Томторово, куда зимой 
обычно съезжается моло
дежь многих стран. Здесь, 
на склонах заснеженных гор, 
раскинулось несколько не
больших удобных отелей, 
имеется великолепная лыж
ная база. Вечерами моло
дежь собирается в уютном. 
кафе, танцует, беседует, по
ет любимые песни.

Молодые томичи совершат 
поездку по стране, посетят 
Софию, Пловдив и другие 
города Болгарии.

Р. ГОРСКАЯ.

Золото и серебро
((Юпитера»

Члены фотоклуба. «Юпи
тер» при доме культуры 
имени Островского часто бы
вают гостями нефтяников, 
лесорубов, рыбаков. Приво
зят оттуда они не тол“ ? 
массу впечатлении, но и ин- 

’ хересные снимки. Т?ак что на 
выставках—областных, рес
публиканских, всесоюзных 
всегда есть что показать. 
Фотоклубу не раз присужда
лись .призовые места.

Недавно в Берлине закон
чилась международная фото
выставка «Любовь, дружба, 
солидарность». В ней прини
мал участие и «Юпитер». 
Его представляли В. Назин, 
В. Чупаченко и,М. Гладуш. 
За серию работ, рассказы
вающих о нашем сибирском 
крае, его мужественных лю
дях томские фотолюбители 
отмечены почетными награ
дами. Золотая медаль при
суждена руководителю клу
ба В. Назину, серебряные 
медали — В. Чупаченко и 
М. Гладушу.

«НЕЛЕГОК ОН, ГРАНИТ НАУКИ». Фото В. Назина. А. БЕССОНОВ.
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«ПОБЕДА ВОПРЕКИ ВСЕМ ОЖИДАНИЯМ»
СТОКГОЛЬМ, 25 января. 

(ТАСС). «Против всех ожи
даний «Тре крунур» посча
стливилось выиграть повтор
ный матч на стокгольмском 
стадионе у команды Совет
ского Союза со счетом 4:3. 
(1:0, 2:2, 1:1)», — так
"начинает * свой репортаж 
спортивный обозреватель 
Шведского телеграфного 
бюро о второй встрече сбор
ных СССР и Швеции. «Сен
сационной победой» называ
ет и газета «Свенска 1 даг- 
бладет» ’ выигрыш шведов у 
многократных чемпионов 
мира. Однако тренер Б. Хар
рис не терял надежды и, 
очевидно, его уверенность в

возможности взять реванш 
придала силу его питомцам. 
Кстати, новый тренер «Тре 
крунур» заявил: «Мы едем 
в Саппоро за золотом».

У шведов отличной игрой 
выделялись защитники Аб- 
рахамссон и Шеберг, а так
же нападающие Викберг, 
Палъмквист и Линдстрем. 
Выше всяких похвал — вто
рой вратарь К. Абрахамс- 
сон. Он сумел отразить 39 
бросков советских хоккеи
стов и только в трех случа
ях был .бессилен.

Шайбы в ворота совет
ской сборной забросили Вик
берг —■ две, Линдберг и 
Пальмквист, ответные ■—Ми

хайлов, Харламов и Фирсов.
Интересно, что тренер 

шведов Харрис предпочел 
вчера наблюдать за ходом 
поединка из • комментатор
ской кабины. «Для меня 
важнее было изучить игру 
русских с высоты птичьей) 
полета», — говорил он впо
следствии. Тренер считает, 
что сборная Советского Со
юза играла уверенно. Он 
сравнил ее с профессиональ
ными клубами канадского 
хоккея. «Однацо то, что со
ветские хоккеисты не смог
ли завладеть инициативой 
в начале игры, позволило 
нам с первых секунд прило
жить максимум усилий, что

и дало свой результат», — 
говорил Харрис:

Команды выступали в та
ких составах: сборная СССР 
—• вратарь Пашков, Рагу
лин— Цыганков, Викулов— 
Харламов— Фирсов, Кузь
кин — Ромишевский, Ми
хайлов— Петров— Блинов, 
Васильев—Давыдов, Зимин. 
— Мишаков— Зимин (его за
менил Мишаков) — Маль
цев и Якушев.

Михайлов вступил в игру 
во втором периоде, до этого 
на его месте играл Миша
ков.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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ЛОЖНОЕ ПОКАЗАНИЕ
Этот молодой человек в 

свои 25 лет уже четыре ра
за был судим за преступле
ния, в том числе за кражи и 
грабежи. И вновь, освобож
денный в 1969 году из мест 
заключения, Владимир
Крохта не встал на путь ис
правления.

Крохта нарушал режим 
административного надзора, 
который был за ним уста
новлен. В феврале 1971 го
да народным судом Ленин
ского района Томска он был 
осужден к исправительным 
работам. Несмотря на это, 
он пил спиртное, хулиганил. - 
В районе Черемошников, 
где проживал по ул. Б. Под
горной, терроризировал 
граждан. В июне совершил 
несколько грабежей. Это бы
ло подтверждено на предва
рительном следствии. Бу
дучи в конце лета прошлого 
года арестованным. Крохта 
изворачивался, пытался очер
нить свидетелей и потерпев
ших.

Чтобы помочь сыну, мать 
Крохты, Мария Алексеевна, 
уборщица одного из учреж
дений Томска, развила ки
пучую деятельность — _ про
сила свидетелей-очевйдпев 
отказаться от своих показа
ний, данных на следствии. 
Несговорчивым предлагала 
деньги. И некоторые пошли 
на сделку с совестью, изме
нив сйои показания.

Суд вынужден был за да
чу заведомо ложных показа

ний возбудить против свиде
телей С. Н. Негрей и Г. И. 
Рустамовой уголовное дело. 
Во время вторичного рас
следования, проведенного 
Ленинским РОВД, было,;ус- 
тановлено, каким образом 
М. А. Крохта хотела помочь 
сыну и помешать правосу
дию. Ей не пошло впрок то, 
что она была преду
преждена об уголовной от
ветственности за дачу лож
ных показаний. Она посчита
ла исполнение закона' необя
зательным, ■ *

Большую и кропотливую 
работу провели следователь 
В. А, Бегишев и инспектор 
уголовного розыска В. И. 
Квасов. Они добыли исчер
пывающие доказательства 
вины В. Крохты в совершен
ных преступлениях и вины 
его матери.

Органы следствия сочли 
возможным прекратить уго
ловное преследование в от
ношении Негрей и Рустамо
вой. Они осознали» свою ви
ну, раскаялись, дали . прав
дивые показания и тем са
мым помогли изобличить 
М. А. Крохту. В отношении 
последней возбуждено уго
ловное дело, в ближайшее 
время она предстанет перед 
судом за то, что понуждала 
свидетелей давать на суде 
ложные показания.

В. с и м к и н ,
старший следователь 
следственного отделения 

Ленинского РОВД 
г. Томска.

Т Е Л Е В И З И О Н Н А Я
С 31 Я Н В А Р Я  ПО 6 ФЕВРАЛЯ

Томской комплексной, гео
логоразведочной экспедиции 
требуются: инженеры и тех
ники-гидрогеологи, сменные 
буровые мастера и рабочие, 
инженеры-химики, шоферы, 
машинистки, токари.

Обращаться: гор. Томск, 
пер. Совпартшкольный, 13, 
отдел кадров. Телефон 
№ 2-47-74.

Приглашаются на посто
янную работу мужчины с 
образованием не ниже 8 
классов. Заработная плата—- 
100 рублей в месяц. Приня
тые обеспечиваются бесплат
ным форменным обмундиро
ванием, спецодеждой.

Обращаться по адресу: 
634050, Томск, улица Кры
лова, 21, комната 18.

Городскому профтехучи
лищу № 5 г. Томска требу
ются: заместитель директора 
по хозяйственной части, ма
стера производственного обу
чения в группу слесарей-ав- 
торемонтников, шоферы-ин- 
структорьг, шофер на авто
машину.

Обращаться:, г. Томск, На
бережная реки Ушайки, 10, 
к директору.

Редакции газеты «Крас
ное знамя» срочно требует
ся бухгалтер-кассир.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103, ком. 3.

Томскому пассажирскому 
автотранспортному пред
приятию № 1, на постоянную 
работу требуются: шоферы
1-го и 2-го классов, шоферы 
3-го класса, имеющие пяти- 
годиччый стаж, для работы 
на автобусах.

Шоферы 3-го класса с 
трехгодичным стажем при
нимаются для переподготов
ки на 2-й класс. Также тре
буются: кондукторы, авто
слесари, газоэлектросвар- 
щик, токарь, бухгалтер ма
териальной группы, слесарь 
по оборудованию.

Обращаться: 6340.50,
Томск, ул. Трифонова, 23, 
отдел. • кадров. Телефон
№ 2-46-49. Проезд автобу
сами и троллейбусами до ос
тановки «Главпочтамт».

ПОНЕДЕЛЬНИК, 31 января
17.00. Вам, малыши! Фильмы 

«Крот в зоопарке», «Несмыш
леный воробей». 17.20. Экран

. — школьникам. По вашей 
просьбе ребята! Кукольный 
спектакль «Снегурки». Художе
ственный фильм «Ты приходи 
к нам, приходи!» 19.05. Для мо
лодежи. Твоя личная пятилет
ка. 19.45. Новая кинохроника.
19.55. «Нефтепровод —. главная 
стройка» 20.10. Музыкальный 
антракт. 20.15. Земля и люди.
20.55. Новости. 21.10. В лесном 
цехе области. «Как вас обслу
живают». 21.50. О. и А. Лавро
вы» «Дело первое. . «Черный 
маклер». Спектакль Централь
ного телевидения из цикла 
«Следствие ведут знатоки».

ВТОРНИК, 1 февраля
17.00. Вам, малыши! Фильмы

«Крот и жевательная резинка», 
«Самый главный». 17.30. Экран 
— школьникам. Художествен
ный фильм «Первый прези
дент». 18.50. «Твой след на зем
ле». 19.10. «Моя жизнь — Рос
сия». Документальйый фильм.
19.30. «Встреча с песней». Поет 
Анатолий Александрович. 20.10. 
«Урок не впрок». Мультфильм" 
для взрослых. 20.20. «Основы 
экономических знаний»: Телеви
зионный лекторий. «Оплата 
труда и материальное стимули
рование». Занятие 1-е. 20.50.
Новая кинохроника. 21.00. «В 
гостях у строителей нефтепро
вода». Отчетный концерт агит
коллектива подшипникового за
вода. 21.30. «Свои люди — 
сочтемся». Спектакль Цент
рального телевидения по 
пьесе А. Н. Островского.
22.35. Новости. 22.50. «Свои лю
д и — сочтемся». 2-я серия.

СРЕДА, 2 февраля 
МОСКВА

’ 3 45. Ленинский универси
тет миллионов. «Программа 
мира в действии». 14.15. «Ваше 
мнение?» Концерт. 15.10. «Евро
па: события, страны, пробле
мы». Ведет передачу политиче
ский обозреватель Центрально
го телевидения и Всесоюзного 
радио А. Потапов. 15.40. «Мас
карад». Художественный фильм 
по одноименной драме М. Ю. 
Лермонтова. 17.40. Новости. 
17.50. «Товары — народу». 
18.20. «Там вдали, за рекой...» 
Премьера художественного 
фильма. 19.45. Симфонический 
концерт.

ТОМСК
20.30. Молодежная программа 

«Факел». Нефтепровод — глав
ная стройка. Советуются про
пагандисты. Твой современник.
21.30. Новости.

МОСКВА
22.00. Литературные чтения. 

К. Паустовский. «Золотая ро
за». Отрывок из книги читает 
заслуженный артист РСФСР 
Я. Смоленский. 22.30. «Огни 
цирка». Телевизионное обозре
ние. Ведет передачу М. Рудина.
23.15.. «Время». Информацион
ная программа.

Ч ЕТВЕРГ, 3 февраля 
МОСКВА

13.45. Ленинский универси
тет миллионов.. «Формы и мето- 

. ды партийного руководства». 
Ответы на вопросы телезри
телей. 14.15.- «Любимые роли». 
Театральное обозрение. 15.40. 
«Индустрия океана». 15.55. 
Программа передач.

ТОМСК
16.00. «Город, в котором мы 

живем». 16.30. «Марк Бернес». 
Документальный фильм. 16.50. 
Новости. 17.05 «Вестник ЦНТИ».

МОСКВА
17.30. Новости. 17.45. «Чело

век в футляре». Художествен
ный фильм. 19.15. Программа 
Новосибирской студии телеви
дения. 20.00. «В мире живот
ных». 21.35. «Мы — археологи». 
Киноочерк. 21.45. На XI зимних 
Олимпийских играх. Передача 
из Японии (в записи). 23.00. 
«Время». Информационная про
грамма.

ПЯТНИЦА, 4 февраля 
ТОМСК

13.00. Экран — школьникам. 
«Странички нашей жизни». 
13 15. «Ленинская гвардия Си
бири». . 13.35. .Новости. 13.50. 
Наши гости. Поет Аскольд Бе
седин.

МОСКВА
14.30. Программа передач.

14.35. Новости. 14.45. Мульт
фильм. 15.00. На XI зимних 
Олимпийских играх. Передача 
из Японии (в записи). 16.30. 
Чайковский «Времена года». 
Играет А. Наседкин. 17.10. 
«Приключения Доврана». Худо
жественный фильм. 18.20. 
«Трудные годы Китая». Премье
ра телевизионного, документаль
ного фильма. 19.20. Творческий 
вечер Московского драматиче
ского театра на Малой Брон
ной. 21.40. «Только для вас».

Эстрадный концерт. 22.05. Ки
ноочерк; 22.15. На XI зимних 
Олимпийских играх. Передача 
из Японии (в записи). 23.00. 
«Время». Информационная про
грамма. 23.30. Забытые кино
ленты. «Дон Диего и Пелагея». 
Художественный фильм.

СУББОТА, 5 февраля 
МОСКВА

12.00. Программа’ передач.
12.05. Новости. 12.15. Для детей. 
«Парашютики зимы». Концерт.
12.45. Мультфильм. 13.00. «Му
зыкальный киоск».. 13.30. .«Ма
лыш и Карлсон, который ?йивет 
на крыше». Телевизионный ху
дожественный фильм. 15.00. На 
XI’ зимних Олимпийских играх. 
Передача из Японии (в записи).
16.35. «Взрывники». Художе
ственный фильм. 17.45. Ново
сти.

ТОМСК
18.00. Земля и люди. 18.30. 

«Оборвавшийся вальс». Доку
ментальный фильм. 18.50. 
«Нефтяной край глазами том
ских художников».

МОСКВА
1 19.30. «Международная пано
рама». 20.00. «Смелые люди». 
Художественный фильм. 21.35. 
Концерт. 22.15. На XI зим
них . Олимпийских играх. 
23.50. «Король Лир». Художест
венный фильм. 1-я серия. 

ВОСКРЕСЕНЬЕ. 6 февраля 
МОСКВА

12.00. Программа передач.
12.05. Новости. 12.15. Для
школьников. «Будильник».
12.45. Телевизионный, фильм.
13.30. «Клуб кинопутешествий». 
Ведет передачу кинорежиссер 
В. Шнейдеров. 14.30. На XI 
зимних Олимпийских играх. 
Передача из Японии (в загщси): 
16,40. На письма зрителей от
вечает заслуженная артистка 
РСФСР Л. Русланова. 17.30. На 
XI зимних Олимпийских играх.
18.30. «Игра без дублей». Кино- 
викторина.

ТОМСК
20.30. Экран — школьникам. 

«Бей, барабан!» 21.15. «Для вас, 
строители нефтепровода!» Кон
церт-отдых.

МОСКВА
22.00. Новости. 22.10. На XI 

зимних Олимпийских ‘ играх.
22.45. Ко'нцерт. 23.25. «США:.,
опасность справа». Автор — 
Вал. Зорин. 23.55. «Король 
Лир». Художественный фильм. 
2-я серия.

Томский инженерно-строительный институт про
водит прием на пятимесячные подготовительные 
курсы по подготовке к вступительным экзаменам в 
институт в 1972 году. Для зачисления на курсы не
обходимо представить заявление на имя ректора,, 
справку с места работы, документ осреднем образо
вании (копию).

Начало занятий — с 1 февраля 1972 года.
Плата за обучение — 17 руб. вносится одновре

менно с заявлением. •
Документы принимаются ежедневно, с 14 до ^0 

часов, в приемной комиссии института по адресу: 
§34003, Томск, пер. Макушина, 7.

Томскому институту ав- 
тбматизированных систем 
управления и радиоэлектро
ники срочно требуются: 
старший инспектор и инспек
тор отдела кадров, бухгал
тер, экономист, машинист-' 

ки, чертежница, радиомон
тажники, инженер по вен
тиляции, техник по вентиля
ции: слесари по ремонту _ 
вентиляции, слесари по элек

трооборудованию, электро
монтеры, токари, слесари 
на механосборочные работы, 
электрослесарь, столяры 
с повременно-премиальной 
оплатой труда, ннженер- 
гальваник, дворники, убор
щицы, слесари-сантехники, 
завхоз.

Обращаться: Томск, пр. 
Ленина, 40, .комната 117, 
телефон № 2-55:75, отдел 
кадров.

Томская лесоперевалоч
ная база реализует населе
нию и предприятиям дрань 
штукатурную по цене 8 руб. 
30 коп. за тысячу штук:

Здесь же требуется бух
галтер материальной груп
пы с окладом 90 руб.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Водяная, 90, лесоперевалоч
ная база облтоппрома 
Телефоны №№ 2-47-89,
2-32-18.

Яслям-саду № 28 на по
стоянную работу требуются: 
прачки, няни, помощник по
вара, воспитатели.

Обращаться: 634024,
Томск, пр, Фрунзе, 133, к 
заведующей.

Гороно и Кировский райо
не. коллектив школы № 45 
г. Томска выражают глубо
кое соболезнование дирек
тору школы Калинову Ана
толию Васильевичу по поводу смерти его отца 
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